
1

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

6+
25 Haziran 2021 sayı: 26 (849)

9. Sayfa

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доводим до сведения читателей, что редакция 
газеты «Ахыска» с 25 июня уходит в отпуск, 
поэтому следующий номер газеты выйдет                
30 июля т. г.

Nur Sultan Türk Milli 
Merkezi Başkanı Aker Piriyev 
T.C. Nur Sultan Büyükelçisi 

Ufuk Ekici ile görüştü

DATÜB ve TASC’dan 
T.C Şikago 

aşkonsolosluğu’na ziyaret

Марат Азильханов встретился 
с представителями этнических театров и этноСМИ

В Туркестане завершился 
Международный молодежный 
саммит тюркоязычных стран

Almatı’da güreş 
turnuvası gerçekleşti

Türkistan, 
Türk dünyasının 
manevi 
başkenti olarak 
gelişmeye 
devam ediyor

Глава государства про-
вел  совещание по вопросам                
выборов сельских акимов

“İnşasını tamamlayacağımız bü-
yük ve güçlü Türkiye, bizden sonraki 
nesillere bırakacağımız en kıymetli 
miras olacaktır”

Стр. 2

3-4. Sayfa

БАСТЫ МАҚСАТ 
– АЗАМАТТЫҚ 

ҚҰНДЫЛЫҚТАРДЫ 
ҚАЛЫПТАСТЫРУ

8, 9-бет

Стр. 9

5. Sayfa

5. Sayfa

9. Sayfa

12. Sayfa

Представители молодежи тюрко-
язычных стран приняли участие в 
открытии «Аллеи молодежи тюркских 
стран», посвящённой 30-летию Неза-
висимости Казахстана. 

Стр. 6
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Касым-Жомарт 
Токаев провел сове-
щание по вопросам 
выборов сельских 
акимов с участием 
глав областей и горо-
дов республиканско-
го значения, а также 
руководства Админи-
страции Президента и 
Правительства.

Открывая мероприятие, 
Президент отметил важность 
предстоящей электоральной 
кампании.

– Можно сказать, что это 
событие является знаме-
нательной вехой в истории 
нашей страны и стратегиче-
ски важной для нас задачей. 
Впервые наши граждане по-
лучат возможность напря-
мую избирать глав местной 
исполнительной власти. Мы 

шли к этому постепенно и 
планомерно, – сказал Глава 
государства.

Касым-Жомарт Токаев 
напомнил, что инициативу о 
проведении прямых выборов 
сельских акимов он озвучил 
в прошлогоднем Послании 
народу страны. Всего за год 
эту инициативу удалось во-
плотить в жизнь.

Более 40% населения 
Казахстана проживает в се-
лах. Как считает Президент, 
выборы акимов проводятся, 
прежде всего, в интересах 
жителей этих населенных 
пунктов.

– Уверен, что предстоя-
щие выборы придадут но-
вый импульс политическим 
реформам и откроют воз-
можности для вовлечения 

граждан в процессы управ-
ления страной и принятия 
решений, – убежден Глава 
государства.

Касым-Жомарт Токаев 
акцентировал внимание на 
усилении партийной кон-
куренции. Он отметил, что 
выдвижение кандидатов 
от партий укрепит институ-
циональную целостность 
государства и будет способ-
ствовать более открытому 
политическому процессу.

При этом Президент ука-
зал на высокую ответствен-
ность исполнительных орга-
нов в регионах.

– Акимы – прямые 
представители власти в 
каждом населенном пункте. 
Общественность оценивает 
эффективность всей госу-
дарственной системы управ-
ления, исходя из деятельно-
сти акимов. Поэтому очень 
важно правильно организо-
вать предстоящие выборы, 

которые должны отвечать 
требованиям эффективного 
государства и справедливо-
го общества, – заявил Гла-
ва государства.

Как сообщил Касым-
Жомарт Токаев, в первую 
очередь будут проведены 
выборы 729 сельских аки-
мов, а до конца года пред-
стоит избрать еще 46 руко-
водителей местных органов 
власти.

Обращаясь к руководи-
телям регионов, Президент 
поставил перед ними ряд 
важных задач.

В частности, Глава госу-
дарства констатировал не-
простую санитарно-эпиде-
миологическую обстановку. 
По его словам, несмотря на 
то, что Казахстан находится 

в зеленой зоне, расслаблять-
ся еще рано, в том числе на 
фоне возможного появления 
в нашей стране индийского 
штамма коронавируса.

В этой связи Касым-
Жомарт Токаев указал на 
систематические наруше-
ния санитарно-эпидемио-
логических ограничений и 
недостаточные темпы вакци-
нации населения.

– Акимы, похоже, са-
моустранились от проведе-
ния кампании по вакцинации 
граждан. Надо четко пони-
мать, что от ее успеха зави-
сит переход к полноценной 
работе социальных объек-
тов, бизнеса и в целом эко-
номики страны. Сейчас при-
вивочная кампания должна 
войти в число самых важных 
задач в работе акимов.  Вам 
следует максимально моби-
лизоваться и лично возгла-
вить кампанию по вакцина-
ции граждан, – заявил он.

Глава государства также 
призвал усилить профилак-
тическую работу по противо-
действию коррупции. Как 
сообщил Президент, в про-
шлом году к уголовной ответ-
ственности было привлечено 
7 акимов различных уровней 
и их заместителей, а также 
14 руководителей областных 
управлений и их замести-
телей. Кроме того, с янва-
ря 2020 по март 2021 года 
приняты меры в отношении 
20 политических служащих, 
подчиненные которых уличе-
ны в коррупции.

Президент поручил аки-
мам провести системную 
работу по устранению кор-
рупционных рисков во вве-
ренных им регионах, отме-
тив, что антикоррупционная 
служба должна разумно под-
ходить к выполнению стоя-
щих перед ними задач.

– Как я уже говорил, если 
госслужащий ошибся при 
принятии решения, при этом 
не преследуя злого умысла 
похитить бюджетные сред-
ства или незаконно обога-
титься за счет взятки, он не 
должен привлекаться к уго-
ловной ответственности. В 
противном случае, мы пара-
лизуем госаппарат. В орбиту 
уголовного преследования 
должны вовлекаться чинов-
ники, которые намеренно 
пошли на совершение кор-
рупционных преступлений, 
– полагает Касым-Жомарт 
Токаев.

Особое внимание в вы-
ступлении было уделено 
проблемам, связанным с 

участившимися в ходе про-
шедшего отопительного 
сезона несчастными слу-
чаями, пожарами, техно-
логическими авариями. 
Глава государства указал 
на необходимость принять 
исчерпывающие меры по 
обеспечению готовности к 
оперативной ликвидации 
последствий чрезвычайных 
ситуаций.

Кроме того, Президент 
остановился на участив-
шихся случаях порчи обще-
ственного имущества, хули-
ганства и вандализма.

– На днях в столице 
пьяный мужчина разбил мо-
нитор в лифте и получил 
за это штраф всего 14 ты-
сяч тенге. Так не пойдет. 
За такие деяния нужно са-
жать минимум на 15 суток, 
или вообще приговаривать 
к году исправительных 
работ. Нужна «нулевая 
терпимость» к подобным 
случаям. Несоразмерно 
мягкие наказания, а фак-
тически, безнаказанность 
будут порождать дальней-
ший рост правонарушений 
и преступлений. Поэтому 
необходимо ужесточить за-
конодательство в данном 
вопросе, – заявил Глава 
государства.

Кроме того, Касым-
Жомарт Токаев указал на 
необходимость уже сейчас 
приступить к подготовке к 
новому учебному году, ко-
торый пройдет в полноцен-
ном режиме. По его словам, 
многие образовательные 
учреждения простаива-
ли больше года. Поэтому 
Президент дал поручение 
проверить готовность ин-
фраструктуры университе-
тов, школ, детских садов, а 
также укомплектованность 
штата преподавателей и 
воспитателей.

В завершение Глава го-
сударства напомнил присут-
ствовавшим на совещании 
акимам об их ответствен-
ности за ситуацию во вве-
ренных им регионах, под-
черкнув, что обеспечение 
общественно-политической 
стабильности и устойчивого 

развития является их пря-
мой задачей.

В ходе совещания Касым-
Жомарт Токаев заслушал до-
клады акимов Алматинской 
области Амандыка Батало-
ва, Туркестанской области 
Умирзака Шукеева, Жам-
былской области Бердибека 
Сапарбаева, Актюбинской 
области Ондасына Уразали-
на и Акмолинской области 
Ермека Маржикпаева о ходе 
подготовки к предстоящим 
выборам сельских акимов 
и исполнении поручений по 
развитию регионов.

Глава государства провел совещание 
по вопросам выборов сельских акимов
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Cumhurbaşkanı ve AK Parti Genel 
Başkanı Recep Tayyip Erdoğan, AK 

Parti Antalya İl Teşkilatı ile düzenlenen top-
lantıya katıldı.

Salgın döneminde turizmde yaşanan 
kısmi sıkıntılara rağmen Antalya'nın geliş-
meye ve büyümeye devam ettiğini belirten 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, toplantıya gelme-
den önce NG grubun 1,5 milyar liralık bir 
yatırımla tamamladığı yeni otelinin resmî 
açılışını gerçekleştirdiklerini anımsatarak, 
«Durmak yok, yola devam. Dikkat edin çeş-
me açmıyoruz. 1,5 milyar liralık bir otelin 
açılışını yapıyoruz» dedi.

Dün de birçok devlet ve hükûmet baş-
kanının, birçok küresel misafirin katılımıyla 
Antalya Diplomasi Forumu'nun birincisinin 
düzenlendiğini anımsatan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, Antalya'nın artık bu tür küresel 
toplantıların merkezi hâline geldiğini vurgu-
ladı.

Antalya'nın sabırsızlıkla beklediği atılım-
ları gerçekleştirmek için her alanda üzerleri-
ne düşeni yaptıklarını dile getiren Cumhur-
başkanı Erdoğan, şöyle devam etti: «Salgının 
olumsuz etkilerini kırmada, uluslararası bir 
standart hâline gelen aşılama çalışmaları son 
hızla devam ediyor. Turizm sektörümüz ba-
kımından kritik öneme sahip ülkeler, yavaş 
yavaş seyahat sınırlamalarını gevşetmeye 
başladı. Salı günü itibariyle Rusya yasakları 
kaldırıyor ve hemen şu anda Rusya'dan da 
turistler Antalyamıza akmaya başlayacak. 
Almanya aynı şekilde kaldırdı. İngiltere'de 
biraz sıkıntı var ama ben Boris Johnson ile 
de görüşmemi yaptım. Mehmet Bey de takip 
ediyor. İnşallah orası da kaldıracak, ben buna 
inanıyorum. Hollanda'dan olumlu sesler al-
dık. İnşallah diğer yerlerden de bu sesler gele-
cek. Bizim niyetimiz samimi. Biz tüm insan-
lığa kapılarımızı en güzel şekilde açtık.»

Her türlü tedbiri aldıklarını belirten 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Aşıdan tutunuz 
bütün bunların yanında otellerimizin kalite-
sine varıncaya kadar bu noktada gayet iyiyiz. 
Geçtiğimiz yılı 16 milyon turistle kapatmış-
tık, inşallah bu yıl daha fazla sayıya da ula-
şacağız. Elbette asıl hedefimiz, 2019'daki 52 
milyonluk turist sayısını en kısa sürede yeni-
den yakalayıp, ardından 70 milyon rakamına 
doğru yürümektir» diye konuştu.

“19 YILDIR TÜM SAMİMİYET VE 
İMKÂNLARIMIZLA ÇALIŞIYORUZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Antalya'yı hak 
ettiği hizmetlerle buluşturmak için 19 yıldır 
tüm samimiyet ve imkânlarıyla çalıştıklarını, 
yönetimi kendilerinde olan belediyelerde de 
aynı gayreti ortaya koyduklarını ifade ederek, 
şunları söyledi: «Bugün Antalya'da hükûmet 
yatırımları konusunda en küçük bir sıkıntı, 
duraksama, gerileme, eksiklik söz konusu 
değildir ama yerel yönetimlerde durum hiç iç 
açıcı değildir. İşte il başkanımızın ifade ettiği 
su parası. Allah'ın nimetini hangi fiyatlarla 
satıyorlar, işte dinledik. Yalnız burada mı bu? 
İstanbul'da da böyle, Ankara'da da böyle.»

“Yerel yönetim hizmetlerinde, Antalya 
hizmet fakiri bir şehir durumuna düştü. Bele-
diye yönetimi değişen pek çok yerde olduğu 
gibi burada da bırakınız yeni yatırımları es-
kiden tamamlananların işletmesi dahi yürü-
tülmemektedir” ifadesini kullanan Cumhur-
başkanı Erdoğan, “Büyük şehirde ve ilçelerde 
muhalefette olduğumuz her yerde olduğu 
gibi Antalya'da da milletimize karşı sorum-
luluğumuzun, siyasetin gereğini yerine geti-
rerek, karşımızdaki bu fotoğrafı halkımızla 
paylaşmalıyız. Esasen Antalyalıların gönlün-
deki yerimizi gayet iyi biliyoruz. Antalya AK 
Parti'nin yüzde 20'den yüzde 50'ler sınırına 
geldiği bir yerdir. Bu başarıda payı olan teşki-

latımızın tüm mensuplarına, elbette en başta 
da Antalyalı kardeşlerimizin her birine şük-
ranlarımı sunuyorum» dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları söyledi: 
«Ana kademe daha çok çalışacak. Peki, daha 
çok nasıl çalışacak? Öncelikle gerek milletve-
killerimiz gerek tüm ana kademe ilçe teşki-
latlarıyla ile kardeşçe, kıskanma yok, birbiri-
nin hakkında ileri geri konuşmak yok. Genel 
Başkanınız, lideriniz olarak sizden bir şey 

istiyorum. Birbirinizi, birbirimizi Allah için 
seveceğiz. Makam mevki için değil Allah için 
sevmek, öyle bir dayanışma içerisinde olaca-
ğız. Gerek ana kademe gerek hanım kardeş-
lerim gerekse genç kardeşlerim birbirimizin 
arkasından en ufak bir laf etmeyeceğiz. Niye? 
Birbirimizi Allah için seviyoruz. Bu, sıradan 
bir parti değildir, bir parti tüzük kuruluşu da 
değil. Biz bir davayız, eğer dava isek bu da-
vanın mensubu olanlar birbirinin aleyhinde 
konuşamaz. Çünkü biz yola çıkarken ne de-
dik? 'Pazara kadar değil, mezara kadar' dedik. 
Bırakın gidenler gitsin, hiç umursamayın.»

Partililerden bir ricası daha olduğunu 
söyleyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları 
kaydetti: «Az önce bir dostla konuşuyordum, 
bulunduğu ille alakalı bir şey söyledi. 'İlimizin 
milletvekilleri, ilimize uğramıyorlar. Teşkila-
tı doğru dürüst görmüyoruz' dedi. Antalya'da 
altı milletvekilimiz bütün haft a salı, çarşam-
ba, perşembe Ankara'da ama bunun dışın-
da nerede olması lazım? Antalya'da olması 
lazım. Burada milletvekili arkadaşlarım dağ 
taş demeden her yeri dolaşmaları lazım. Bu 
konuda sürekli olarak İbrahim Bey, teşkilat 
olarak onların programlarını yapmalı, han-
gi ilçeyi nasıl dolaşacaklar, buralarda ne gibi 
ziyaretler yapacaklar, arkadaşlar milletvekili 
arkadaşlarımız teşkilata tabii olacak, yapı-
lan programa uyacaklar. Ana kademe kadın 
kolları, gençlik kolları, birlikte Antalya'nın 
altını üstüne getirmeniz lazım. Belediye baş-
kanlarımız aynı şekilde tüm ilçeleri altını 
üstüne getirerek dolaşmaları lazım. Biz niye 
'Durmak yok yola devam' dedik? Şimdiden 
2023'ün startını verdik, 2023 bir başka olmak 
durumunda ve 2023'te Cumhurbaşkanını se-
çiyoruz, milletvekillerimizin sayısını daha da 
artırıyoruz ve 2024'de büyükşehir belediyesi 
başta olmak üzere inşallah ilçe belediyelerini 
de silme götürmemiz lazım. Çünkü bu kadar 
güzel bir şehrin hizmete ihtiyacı var. Şunu 
unutmayın, bu hizmeti AK Parti'den başkası 
getiremez. Ülkemizdeki 26 milyon hanenin 
her birine ana kademe teşkilatlarımızla, kadın 
kollarımızla, gençlik kollarımızla mutlaka gi-
receğiz. Mutlaka gireceğiz, buna var mısınız, 

hazır mısınız? Ama dikkat edin güler yüzlü, 
nezaketli, kalplere dokunmayı, kafalardaki 
soruları cevaplamayı bilen, şehre ve ülkeye 
yaptığımız hizmetleri, çarpıcı şekilde anlata-
bilen teşkilat mensuplarımızın kazanmadık 
gönül bırakmayacaklarını inanıyorum.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, «AK Parti'nin 
Türkiye'nin sadece dünün ve bugünün değil 
aynı zamanda yarınının partisi olduğu gerçe-
ğini milletimize ne kadar iyi gösterebilirsek 
seçimlerde alacağımız destek o derece yüksek 
olacak. Muhalefet partilerinden hiçbirinin 
milletin ve memleketin geleceğine ışık tuta-
cak eser ve hizmet siyasetlerine örnek oluş-
turabilecek ne vizyonları ne de müktesebat-
ları olmadığını her insanımıza anlatmamız 
lazım» dedi.

“DAĞDAKİ TERÖRİSTLERLE BE-
RABER OLANLARA MİLLETİMİN YOL 

VERMESİ MÜMKÜN DEĞİL”

Muhalefetin böyle yatırım ve eserlerinin 
olmadığını belirten Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, şunları kaydetti: «Hep söylüyorum, 
'Eşek ölür kalır semeri, insan ölür kalır eseri.' 
Elhamdülillah 81 vilayette eserleri olan bir 
partiyiz. Bugün diğerlerinin böyle bir şeyi var 
mı? CHP'nin, İP'in var mı? Yok, zaten dün 
bir bugün iki, yaptıkları bir şey yok. Sadece 
bunlar adı Millet olan illet ittifakı. Bunlar 
kimle ittifak hâlindeler? PKK terör örgütü 
ile ittifak hâlindeler. Şimdi ne diyorlar? 'PKK 
terör örgütü ile beraber miyiz, beraber değil 
miyiz?' Bir gün çıkıyorlar diyorlar 'Hayır, bi-
zim onlarla alakamız yok.' Bir gün çıkıyor di-
yorlar ki 'bizim onlarla alakamız yok.' Bunları 
anlamak mümkün değil. Zillet ittifakı bu, bu 
zillet ittifakından başka bir şey olmaz. Dağ-
daki teröristlerle bir ve beraber olanlara mil-
letimin yol vermesi mümkün değil. Bugün 
Antalya'dan tüm milletime sesleniyorum, 
sevgili milletim dağdaki teröristlerle yan 
yana olan, onlarla omuz omuza olan ve on-
larla beraber bu ülkede bir şeyler yapacağını 
söyleyenlere inanıyor musunuz? Allah aşkına 
teröristlerle beraber olan, Mehmetçiğimize 
kurşun sıkanlarla beraber olanlarla siz be-
raber olabilecek misiniz? Onlara oy verecek 
misiniz? Salondakilere inanıyorum, salondan 
oraya bir şey çıkmaz ama şu anda bu salon-
da olmayan milletime sesleniyorum. CHP'li 
kardeşlerimize, İYİ Parti’li kardeşlerimize 
sesleniyorum, Cumhur İttifakı olarak biz bu 
yolda milletin sesiyiz, cumhurun sesiyiz. Bu 
yola böyle çıktık.»

Gençlere seslenen Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, bu ülkede yapacakları çok yatırım oldu-
ğuna işaret etti.

Yapılacak yatırımların hedef kitlesinin 
«cumhur» olduğunu vurgulayan Cumhur-
başkanı Erdoğan, «Bunların adı 'Millet İttifa-
kı' ama bunların milletle alakası yok. Bunlar 
zillet. Dolayısıyla biz bütün bu yatırımları-
mızı yaparken, bu yatırımlarımızla beraber 
inşallah muasır medeniyetler seviyesinin 
üstüne çıkma hedefimizi de her geçen gün 
gerçekleştirme yolundayız. Şayet bütün bun-
ları hakkıyla anlatabilirsek, gençlerimiz başta 
olmak üzere tüm vatandaşlarımız, gelecekleri 
için kendilerine umut verebilecek tek parti-
nin AK Parti olduğunu 18-19 yıldır nasıl bil-
diyse, nasıl bunu kabul ettiyse, inanıyorum ki 
bundan sonra da aynı şekilde bu desteği vere-
ceklerdir» diye konuştu.

Dışarıdan bakan herkesin bu tablonun 
farkında olduğunu vurgulayan Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, şunları söyledi: «Doğrudan 
Türkiye'ye saldıramayanların AK Parti'yi 
hedef aldığı gerçeğini Gezi olaylarından beri 
yaşadığımız sayısız hadisede hep birlikte 
gördük, yaşadık. Bugün de aynı oyun, fark-
lı aktörler ve konular üzerinden yine sah-
nelenmektedir. Bakın Gezi'de mesele 'ağaç' 
değildi. Emniyet, yargı darbe girişimi olan 
17-25 Aralık'ta mesele 'hukuk' değildi. Hen-
dek olaylarında mesele 'Kürt kardeşlerimiz' 
değildi. Ordu içindeki FETÖ'cülerin başlat-
tığı 15 Temmuz darbe girişiminde mesele 
'Türkiye'ye sahip çıkmak' değildi. Suriye sı-

nırlarımızı boydan boya bir terör korido-
ruyla kapatma girişiminde mesele 'oradaki 
insanların haklarını korumak' değildi. Eko-
nomimize yönelen saldırılarda mesele, 'para 
pul' değildi. Maruz kaldığımız nice gizli-açık 
ambargolarda mesele 'diplomasi masalarında 
değil sosyal medya mecralarında dile getiri-
len gerekçeler' hiç değildi. Ülkemizdeki mu-
halefet temsilcilerinin ellerine tutuşturulan 
kâğıtlar üzerinden oluşturulmaya çalıştıkları 
algı girişimlerinde de mesele asla 'hakikat 
arayışı' değildi. Evet, son 8 yıldır kesintisiz 
şekilde yaşadığımız tüm bu saldırılarda hedef 
doğrudan Türkiye'ydi, hedef Türk milletinin 
istiklali, istikbali, kazanımları ve kazanacak-
larıydı. Hedef, 2023 vizyonumuzdu, yeni ne-
sillere emanet ettiğimiz 2053 ve 2071 vizyon-
larının işaret ettiği medeniyet uyanışıydı.»

“TÜRKİYE'Yİ ZORA 
DÜŞÜRMEK İÇİN OYUNUN 

KURALLARINI ALTÜST EDEN 
SAYISIZ HAMLEYLE YÜZLEŞTİK»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türk mille-
tinin bu oyunu ve tuzağı görüp girilen her 
mücadelede gerektiğinde canı pahasına yan-
larında yer aldığını söyledi.

Çoklu bir «zillet ittifakı» olmadıkları-
nı, Cumhur İttifakı olduklarının ifade eden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, Cumhur İttifakı 
olarak «vatan», «millet», «muasır medeni-
yetler seviyesinin üstüne çıkmak» dediklerini 
söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türkiye'nin, 
milletiyle, Cumhurbaşkanıyla, Meclisiyle, 
yargısıyla, ordusuyla, özel sektörüyle, tüm 
kurumlarıyla «tek yürek, tek yumruk» olarak 
kazanımlarına sahip çıktığına dikkati çeke-
rek, «Rabbime beni böyle bir milletin men-
subu olarak yarattığı, bu ülkenin bir evladı 
olma şerefini bahşettiği, bu toprakların ha-
vasını soluma, suyunu içme, ekmeğini yeme 
imkânı verdiği için ne kadar hamdetsem az-
dır» ifadelerini kullandı.

Türkiye önüne çıkan her tuzağı bozarak 
yoluna devam ettikçe, büyüdükçe, güçlendik-
çe, maruz kaldıkları saldırıların mahiyetinin 
de değiştiğine işaret eden Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, «Büyük ve güçlü Türkiye yürüyü-
şünün önünü kesmek isteyenler, vesayetle, 
darbeyle, bilindik numaralarla yapamadık-
larını daha sofistike yöntemlerle gerçek-
leştirmek için her yolu deniyor. Bu süreçte 
kendilerine ait olduğunu öne sürdükleri tüm 
ilkeleri inkâr etme pahasına terör örgütleri ile 
iş birliği yapanları gördük. Bu süreçte mülte-
cileri denizlerde ölüme terk ederek veya sı-
nırlarımıza geri yığarak ülkemizi zor duruma 
düşürmeye çalışanlarla karşılaştık. Bu süreçte 
sırf Türkiye'yi zora düşürmek için siyasi ve 
ekonomik nice zorlamalarla oyunun kural-
larını altüst eden sayısız hamleyle yüzleştik» 
diye konuştu.

“TÜRKİYE, TERÖR ÖRGÜTLE-
Rİ, SUÇ ÇETELERİ, DARBECİLERLE 

MÜCADELE EDECEK GÜCE, İMKÂNA, 
KARARLILIĞA SAHİPTİR»

Aynı senaryonun ülke içindeki versiyon-
larının da eksik olmadığını belirten Cumhur-
başkanı Erdoğan, şöyle devam etti: «Bunun 
için gece yarısı bildirilerinden terör saldırı-
larına, suç örgütleri mensuplarından provo-
katif eylemlere kadar bulabildikleri her aracı 
kullandılar. İşte 100'e yakın emekli amiralin 
şu anda hesapları soruluyor, devam ediyoruz, 
sorulacak. Sen emekli olmuşsun, senin bu 
milletle, bu devletle ne işin var? İşine bak. Siz 
bu tür yanlış yollara saptıkça, bunların hesa-
bını bu ülkenin yargısı size soracaktır. Ben 
İzmir'deki son saldırıyı da aynı çerçevede 
görüyorum. Biliyorsunuz Türkiye'de en çok 
saldırıya uğrayan, bu saldırılarda en çok ka-
yıp veren siyasi parti AK Parti'dir. Sadece son 
6 yılda 20'ye yakın teşkilat mensubumuz sırf 
AK Partili oldukları, sırf AK Parti safl arında 
ülkeye ve millete hizmet ettikleri için şehit 

“İnşasını tamamlayacağımız büyük ve güçlü Türkiye, bizden 
sonraki nesillere bırakacağımız en kıymetli miras olacaktır”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, AK Parti Antalya İl Teşkilatı ile dü-
zenlenen toplantıda yaptığı konuşmada, “Her alanda reformcu ve 
yenilikçi ruhumuzu hiç kaybetmeden çalışarak inşasını tamamla-
yacağımız büyük ve güçlü Türkiye, bizden sonraki nesillere bıra-
kacağımız en kıymetli miras olacaktır” dedi.
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В связи с обнаружени-
ем мутации COVID-19, ха-
рактерной для «Дельта» 
(«Индийского») штамма 
в г. Нур-Султане, Межве-
домственная комиссия 
рекомендовала Главному 
государственному сани-
тарному врачу РК принять 
следующие дополнитель-
ные меры по карантинно-
му режиму:

1) ввести ограничения 
на работу для работников 
сферы услуг, крупных ор-
ганизованных коллективов 

(промышленных предприя-
тий) без вакцинации против 
COVID-19 (за исключением 
лиц, имеющих постоянные 
медицинские противопока-
зания и переболевших);

2) ввести требова-
ние обязательного ПЦР-
тестирования для ра-
ботников сферы услуг, 
промышленных предприя-
тий и иных организованных 
коллективов, отказываю-
щихся от вакцинации про-
тив КВИ (не имеющих меди-
цинских противопоказаний к 
вакцинации против КВИ);

3) ввести требование по 
необходимости вакцинации 
всего персонала для включе-
ния новых субъектов пред-
принимательства в проект 
«Ashyq», а также для про-

должения работы действу-
ющих субъектов в рамках 
проекта (за исключением 
лиц, имеющих постоянные 
медицинские противопока-
зания и переболевших);

4) включить в про-
ект «Ashyq» торгово-
развлекательные центры, 
торговые дома и непродо-
вольственные рынки.

Также было поддержано 
предложение Министер-
ства здравоохранения по 
усилению карантинного 

режима по городу Нур-
Султан, в частности:

1) ограничение режима 
работы ТРЦ, ТД, торговых 
центров, торговых сетей 
по реализации непродоволь-
ственных товаров в будние 
дни до 17:00 часов с запре-
том работы в субботу и 
воскресенье (независимо 
от размещения на данных 
объектах пунктов для мас-
совой вакцинации против 
COVID-19);

2) ограничение работы 
объектов общепита (рес-
тораны, кафе, бары, сто-
ловые) внутри помещения в 
период 7.00-20.00 часов с за-
претом работы в субботу и 
воскресенье, на открытом 
воздухе с 7:00-22:00 часов 
(за исключение объектов, 

участвующих в проекте 
«Ashyq»); 

3) ограничение работы 
крытых непродовольствен-
ных рынков с 10:00 до 20:00 
с запретом работы в вы-
ходные дни (независимо 
от размещения на данных 
объектах пунктов для мас-
совой вакцинации против 
COVID-19);

4) запрет на проведение 
массовых мероприятий на 
открытом воздухе не более 
100 человек с соблюдением 
санитарных требований 

(спортивные, религиозные 
и т. д.).

Кроме того, Е. Тугжанов 
поручил центральным госор-
ганам, акиматам принять все 
меры по предотвращению 
распространения «Дельта» 
штамма с учетом его высо-
кой контагиозности.

Министерству здравоох-
ранения совместно с акима-
тами поручено до 28 июня               
т. г. провести ревизию коеч-
ного фонда, кадровой обе-
спеченности, достаточности 
лекарственных средств в ре-
зервных фондах.

В завершение замести-
тель Премьер-министра РК 
отметил необходимость уве-
личения охвата вакцинации 
населения от КВИ.

Ужесточить карантин 
в Казахстане решило Правительство
Под председательством заместителя Премьер-министра РК Ералы 

Тугжанова состоялось заседание Межведомственной комиссии по не-
допущению распространения коронавирусной инфекции на террито-
рии РК.

edilmiştir. Ayrıca çeşitli örgütlerin 
teşkilatlarımıza yönelik saldırıla-
rında, güvenlik güçlerimizden ve 
vatandaşlarımızdan şehit olanlar, 
yaralananlar da olmuştur.»

AK Parti bu saldırılara maruz 
kalıp il başkan yardımcısından ilçe 
başkanına, milletvekili ve belediye 
başkan adayından sandık temsil-
cisine kadar her seviyedeki men-
suplarını şehit verirken, bugün or-
talığı ayağa kaldıranlardan tek ses 
çıkmadığını kaydeden Cumhur-
başkanı Erdoğan, «Çünkü bunlar, 
saldırıya uğrayan kendilerinden 
başkasıysa görmezden, duymaz-
dan gelirler, hatta içten içe de 'oh' 
çekerler. Biz bunlar gibi değiliz, 
olmadık, olmayacağız. Kim olursa 
olsun, bu ülkenin hiçbir vatandaşı-
nın kılına zarar gelmemesi için ne 
gerekiyorsa yaptık, yapacağız. İşte 
bunun için İzmir'deki provokatif 
saldırıyı en şiddetli şekilde kınadık, 
kınıyoruz, benzerlerini de kınaya-
cağız. Yakalanan failin önündeki 
ve arkasındaki tüm ilişkiler ortaya 
çıkartılarak en ağır cezayı alacağına 
da inanıyoruz. Türkiye provokatif 
saldırılarla da terör örgütleri ile de 
suç çeteleri ile de darbecilerle de 
dışarıdan ülkemizi yönlendirmeye 
kalkan müstemleke hevesleri ile de 
mücadele edecek güce, imkâna, ka-
rarlılığa sahiptir» değerlendirme-
sinde bulundu.

“HEDEFLERİMİZDEN 
ASLA KOPMADIK, 
KOPMAYACAĞIZ”

«Zor oyunu bozar» sözünü ha-
tırlatan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
şunları kaydetti: «Onlar hangi aracı 
kullanırlarsa kullansınlar, hedefl eri-
mizden asla kopmadık, kopmaya-
cağız. Mücadeleyi asla bırakmadık, 
bırakmayacağız. Geçmişte ülkemiz-
le ilgili hususlarda bütün olmazlar 
denendikten sonra sonuçta her işte 
'olur' noktasına gelinmiştir, şimdi 
de gelinecektir. Son bir gayretle 
ortaya sürülen figüranlar, gösteriye 
dâhil edilen palyaçolar, sergilenen 
arsızlıklar, milletimin ve sizlerin 
moralini bozmasın. Biz bu oyunu 
çok gördük ve yaşadık, hamdolsun 
hepsinin de üstesinden gelerek, 
bugünlere ulaştık. Türkiye'yi dün 
nasıl vesayet güçlerinin, darbeci-
lerin, terör destekçilerinin keyfine, 
sosyal ve siyasi mühendislik hesap-
larına terk etmediysek bugün de 
meydanı küresel tezgâhlara bırak-
mayacağız.”

“TÜRKİYE'Yİ DÜNYANIN 
EN ÜST LİGİNİN EŞİĞİNE 

KADAR GETİRDİK”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, ge-
çen 19 yılda ülkeye kazandırdık-
ları eser, hizmet ve yatırımlarla 
Türkiye'yi dünyanın en üst liginin 
eşiğine kadar getirdiklerini belir-
terek, hedefl ere tam olarak ula-
şabilmek, ülkeyi dünyada ilk 10'a 
sokabilmek için biraz daha zamana 
ihtiyaçları olduğunu kaydetti.

Türkiye'nin savunma sanayi-
inde geldiği konuma işaret eden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, yüzde 
20 oranında millî üretim yapılırken 
şimdi bu oranın yüzde 70'lere çıktı-
ğını söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Türkiye'nin artık kendi silahlı in-
sansız hava araçlarını ürettiğine 
dikkati çekerek, «Şimdi bunun bir 
üst segmentine çıkıyoruz. Adı da 
Akıncı. Dünyada iki, bilemediniz 
üç ülkede olacak. Bütün bunlar 
artık bir şeyi getiriyor. Türkiye sa-
vunma sanayiinde aracını, gereci-
ni yaptığı gibi bunlarla ilgili bütün 
mühimmatını da hamdolsun yapar 
hâle geldi» diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
harp sanayiinde savaş uçakla-
rının da yapılacağını belirterek 
şöyle devam etti: «Bütün bunlar 
hâlloldukça birileri yerinde dura-
mıyor. İşte bu AK Parti'ye nasip 
oldu. Ülkedeki güven ve istikrar 
iklimini koruyarak 2023'teki se-
çimlerin ardından gelecek 2028'e 
kadar olan dönemde bunu başa-
rabileceğimize inanıyorum. Her 
alanda reformcu ve yenilikçi ru-
humuzu hiç kaybetmeden çalı-
şarak inşasını tamamlayacağımız 
büyük ve güçlü Türkiye, bizden 
sonraki nesillere bırakacağımız en 
kıymetli miras olacaktır.»

AK Parti teşkilatlarındaki her-
kesin bu büyük ve tarihi sorumlu-
luğun bilinciyle her gününü en iyi 
şekilde değerlendirmesi gerektiği-
ni söyleyen Cumhurbaşkanı Er-
doğan, şunları ifade etti: «Sizden 
onun için tekrar bu sözü almak 
istiyorum. Nedir o? Kapı kapı do-
laşarak gidilmedik, ulaşılmadık ev 
bırakmamalıyız. Boş tartışmalarla, 
nefsaniyete dayalı iç çekişmelerle, 
kısır hesaplarla kaybedecek tek 
bir anımız yoktur. Ricam şu, he-
sabi olmayacağız, hasbi olacağız. 
Unutmayınız, Türkiye büyüdükçe 
ve güçlendikçe AK Parti de büyür 
ve güçlenir. Türkiye sıkıntıya düş-
tükçe ve zayıfl adıkça AK Parti de 
zafiyete uğrar. Çünkü biz kaderi 
ülkesinin ve milletinin kaderiyle 
bütünleşmiş bir partiyiz. Ülkesi-
nin felaketi, milletinin hüsranı, 
devletinin yıpranması pahasına 
kendine iktidar yolu açmak iste-
yenlerle aramızdaki fark işte bu-
dur.»

«NE YAPTIYSAK 
MİLLETİMİZLE YAPTIK»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, AK 
Parti'nin bugüne kadar ne yaptıysa 
milletle yaptığını, her ne yapılacak-
sa yine milletle birlikte yapacakla-
rını dile getirerek şunları kaydetti: 
«Akıl, vicdan ve insaf sahibi herkes 
Türkiye'nin 19 yıl önceki hâliyle 
bugünkü hâli arasındaki farkı gö-
rüyor, biliyor, takdir ediyor. En 
büyük sıkıntımız, yeni nesillerin 
bu mukayeseyi yapacak tecrübe-
den mahrum olmasıdır. Z kuşağı 
20 yıl önce ülkede neyin olduğunu 
biliyor mu? Yolların, alt geçitlerin, 
hızlı trenlerin, havalimanlarının ol-
duğunu biliyor mu? Şu Antalya'nın 
havalimanı, 19-20 yıl önce bizim 
yaptığımız, bunları bilir mi? bilmez 
ve göreve geldiğimizde 26 havali-
manı vardı, şimdi 56 havalimanı 
var. Dolayısıyla bu gençlik bun-
ları bilmez. Hızlı trenleri bilmez, 
İstanbul-İzmir otobanını Bay Ke-
mal bilmiyor, gençlik nasıl bilsin? 
Oranın milletvekili olduğu hâlde 
bilmiyor. Bütün bunlar apaçık or-
tada. Yani 7-8 saatte gidilen yol 
şimdi 3-3,5 saatte gidiliyor. Bütün 
bunlar hamdolsun AK Parti'nin 
ortaya koyduğu eserlerdir. Ama 
onlarla da geleceğin Türkiye'sini 
nasıl inşa edeceğimiz konusunda 
ortak zeminde buluşmanın gayreti 
içindeyiz.»

Bu akşam Türkiye'nin dört bir 
yanından yüzlerce gençle canlı bağ-
lantıyla bir araya geleceğini belirten 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Özgür 
bir ortamda sohbet edeceğiz. An-
talya teşkilatımızla bugün burada 
gerçekleştirdiğimiz toplantıyı da 
yeni dönemdeki hedefl erimizin ve 
çalışma azmimizin teyidi, tazelen-
mesi ve güçlenmesi vesilesi olarak 
görüyorum. Her bir kardeşimin, 
arkadaşımın buradaki ahitleşme-
mize uygun şekilde 2023'e kadar 
gece gündüz demeden gönüller ka-
zanmak için gayret göstereceğine 
inanıyorum» dedi.
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Nur Sultan Türk Milli 
Merkezi Başkanı Aker Piriyev 
T.C. Nur Sultan Büyükelçisi 

Ufuk Ekici ile görüştü

Nur Sultan Türk Milli Merkezi Başka-
nı Asker Piriyev, Türkiye Cumhuriyeti’nin 
Kazakistan Cumhuriyeti nezdindeki Büyü-
kelçisi Ufuk Ekici’yi makamında ziyaret etti. 
Büyükelçilik konutunda gerçekleşen görüş-
mede Asker Piriyev, Kazakistan Ahıska Türk-
leri Türk Milli Merkezi ve Dünya Ahıskalı 
Türkler Birliği (DATÜB) Genel Başkanı Zi-
yatdin Kassanov’un selamlarını ileterek, ya-
pılan çeşitli faaliyetler, 21 yıldan bu yana dur-
madan faaliyetini sürdüren “Ahıska Gazetesi” 
ile 6 yıldır yayın hayatına devam eden “Türk 
Birliği” Dergisi hakkında bilgilendirme yaptı. 
Görüşmede ayrıca, gelecekte yapılması planla-
nan ortak faaliyetler, projeler, istişare edilerek, 
Türk Dünyası ile ilgili özel günlerde Ahıska 
Gazetesi ve Türk Birliği Dergisi özel sayılarının 
yayınlanması ile ilgili de istişarede bulunuldu.
Oldukça samimi geçen görüşme sonrası bir-
likte hatıra fotoğrafı çektirildi.

AİSAD Heyeti DATÜB Genel 
Merkezi’ni ziyaret etti

 
Ahıskalı İş Adamları ve Sanayiciler Derneği AİSAD yönetim 

kurulu başkanı Murad Sultan başkanlığında yeni kurulan Ahıska 
Kültür ve Eğitim Vakfı (AHKEV) Başkanı İsmail Mahmutoğ-
lu, Diyanette Din Görevlisi Binali Murtazaoğlu, Özel bir lisede 
Din kültür hocası Sayit Tahir’den oluşan AİSAD Heyeti Dünya 
Ahıskalı Türkler Birliği Genel Merkezi’ni ziyaret ederek Genel 
Sekreter Fuat Uçar ile görüştü.

Yapılan görüşmede Ahıska Kültür ve Eğitim Vakfı’nın (AH-
KEV) gelecekteki faaliyetleri hakkında görüş alışverişinde bulunu-
larak, Ahıskalı Türk milletimizin değişik ülkelerdeki dini ve kültürel 
faaliyetleri konusunda birlikte çalışmaların yürütülebileceğine dair 
konular istişare edildi. Oldukça samimi geçen görüşme sonrası bir-
likte hatıra fotoğrafı çektirildi.

Yardım kampanyası hakkında açıklama yapan DATÜB Ame-
rika Temsilciliği Başkanı Shuhrat Temirov, ABD’li siyasetçilerin 
de katıldığı programda Ahıskalı Türk kardeşlerimizin inşa ettiği 
Osman Gazi Camisi’nde organize edildiğini söyledi.  

Temirov, “Yaşadıkları her bölgede Amerikan halkının taktiri-
ni kazanan Ahıskalı Türk kardeşlerimize ve kampanyaya destek 
veren tüm dostlara sayın Genel Başkanımız Ziyatdin Kassanov 
Beyin selamlarını ilettik. DATÜB Amerika Temsilciliğinin kurul-
ması ile birlikte DATÜB olarak ABD’de yaptığımız çalışmaların 
Ahıskalı Türk toplumumuzun bölünmesine değil, birleşmesine 
hizmet etti, etmeye de devam ediyor ve edecektir. Bizim amacı-
mız milletimize gerçek hizmet anlayışı ile destek olmak, sıkıntıla-
rını gidermek, birlik beraberliği daha da güçlendirmektir.” dedi.

DATÜB ve TASC’dan T.C Şikago 
Başkonsolosluğu’na ziyaret

Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) Amerika Temsil-
ciliği Başkanı Shuhrat Temirov, Türk Amerikan Yönlendirme 
Komitesi (TASC) TASC Başkan Yardımcısı Gökhan Doğan 
Chicago Temsilcisi Av. Seyit Şahin, Türki Cumhuriyetler 
Temsilcisi Muhammet Sami Görgülü TASC ev sahipliğinde 
düzenlenen programlar çerçevesinde 21 Haziran 2021 tarihin-
de T.C. Şikago Başkonsolosu Sayın Engin Türesin’i makamın-
da ziyaret etti.

Yapılan görüşmede, DATÜB Amerika Temsilciliği Başkanı 
Shuhrat Temirov DATÜB  ABD Temsilciliği olarak yapılan faa-
liyetler hakkında Sayın Başkonsolos Engin Türesin’i bilgilendi-
rerek, ABD’de yaşayan Ahıskalı Türklerin Türk vatandaşlığı ka-
zanma taleplerinin takipçisi olduklarını, Türkiye’nin vatandaşlık 
biriminden sorumlu devlet görevlileri ile birlikte süreci takip et-
tiklerini söyledi. 

Temirov yapılan görüşme ile ilgili yaptığı açıklamada, T.C. 
Şikago Başkonsolosu Engin Türesin’in bölgede yaşayan soydaş-
larımızın daha rahat ve erişilebilir bir konsolosluk hizmeti adına 
gezici konsolosluk hizmeti ile de en kısa sürede kendilerini ziyaret 
edecekleri müjdesini verdiğini aktardı.  Oldukça samimi geçen gö-
rüşme sonrası birlikte hatıra fotoğrafı çektirildi.

Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) ve Türk Amerikan Yön-
lendirme Komitesi (TASC) organizasyonunda Türk İşbirliği ve Koordi-
nasyon Ajansı Başkanlığı (TİKA) tarafından Erenler Sofrası programı 
kapsamında ortak düzenlenen yardım kampanyası çerçevesinde 20 Hazi-
ran 2021 tarihinde Michigan eyalaetinin Lansing şehrinde, mülteci olarak 
ABD’ye gelen Somalili, Afganistanlı, Iraklı, Pakistanlı ve diğer mazlum 
Müslüman devletlerinden gelen ihtiyaç sahibi ailelere gıda yardım kutula-
rı dağıtıldı.

Yardım kampanyası hakkında açıklama yapan DATÜB Amerika Temsil-
ciliği Başkanı Shuhrat Temirov, şehrin siyasi güçleri ve polis departmanı ile 
kurulan ilişkiler sayesinde böyle organizasyonların düzenlenmesinin daha da 
kolaylaştığını ve bölgede yaşayan soydaşlarımıza bu sayede daha güzel destek 
olduklarını, bu faydalı çalışmaların gelecekte de devam edeceğini söyledi.

Temirov, “Yardımlaşma ve dayanışma bir toplumun gelişmesi için güzel 
vesiledir. Bu vesile ile değerli kurumumuz DATUB - TASC - TİKA ile toplum 
liderlerinin ve emniyet yetkililerinin katılımı ile ihtiyaç sahibi ailelere gıda yar-
dım kolisi yardımında emeği geçenlere minnettarlığımızı bildiririz.” dedi.

DATÜB ve TASC’dan Dayton eyaletinin Ohio şehrinde 
yaşayan ihtiyaç sahibi ailelere gıda yardımı yapıldı

Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) ve Türk Amerikan Yönlendirme Komitesi 
(TASC) organizasyonunda Türk İşbirliği ve Koordinasyon Ajansı Başkanlığı (TİKA) tarafın-
dan Erenler Sofrası programı kapsamında TASC Türki Cumhuriyetler Temsilcisi Muham-
met Sami Görgülü’nün de katılımı ile düzenlenen ortak yardım kampanyası çerçevesinde 19 
Haziran 2021 tarihinde Dayton eyaletinin Ohio şehrinde ihtiyaç sahibi ailelere gıda yardım 
kutuları dağıtıldı.

DATÜB ve TASC’dan Michigan eyaletinin Lancing şehrinde yaşayan 
ihtiyaç sahibi ailelere gıda yardımı
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Мероприятие состоя-
лось в рамках Сам-

мита молодежных лидеров 
и активистов тюркских стран 
«Туркестан – колыбель 
тюркского мира», который 
проходил с 21 по 23 июня 
2021 года в Туркестане. 

В рамках Саммита в Тур-
кестанском университете 
имени Ходжи Ахмеда Яссауи 
были подписаны меморанду-
мы о сотрудничестве между 
молодежными организация-
ми стран-участниц Саммита, 
а также прошли семинары 
на актуальные темы, посвя-
щенные тюркской истории и 
культуры. 

В заключительный день 
Международного молодеж-
ного саммита в Туркестане 
участники и гости посети-
ли мавзолей Арыстан баб, 
городище Отырар, пеще-
ру Акмешит и другие места 
общетюркской и казахской 
истории. 

Напомним, в мероприя-
тиях Саммита в офлайн и 
онлайн-форматах приняли 
участие около 200 молодеж-
ных лидеров и активистов 
из Казахстана, Турции, Узбе-
кистана, Кыргызстана, Азер-
байджана, Туркменистана, 
Венгрии, а также из субъектов 
Российской Федерации – Та-
тарстана и Башкортостана. 

Основная цель Самми-

та: консолидация молодежи 
тюркских стран на основе 
общей истории, культуры, 
традиций и ценностей, а так-
же общего видения будуще-
го развития тюркского мира; 
продвижение идеи «Турке-
стан – духовная столица 
тюркского мира».

Подобные Саммиты лиде-
ров молодежи тюркоязычных 
стран являются знаковыми 
для всего тюркского мира. 
Они отражают, прежде все-
го, единство древних истори-
ческих и культурных корней 
тюрков. Турки-ахыска, прожи-
вающие в 9 странах мира, так-

же являются полноправным 
компонентом общей тюркской 
цивилизации. От имени прези-
дента Всемирной ассоциации 
турок-ахыска (DATÜB) Зият-
дина Исмихановича Касанова 
с приветствием и добрыми по-
желаниями ко всем делегатам 
и гостям данного Саммита вы-
ступил пресс-секретарь прези-
дента Всемирной ассоциации 
турок-ахыска (DATÜB) Расул 
Сурмалиевич Ахметов. 

Особо символично, что 
Саммит проходил в Туркеста-
не – духовном центре тюрк-
ского мира. 

Древнее название Турке-
стана, как известно, Ясы. Бу-
дучи политическим, культур-
ным и религиозным центром, 
он вобрал в себя многие тра-
диции и обычаи тюрков. 

Здесь жил и творил свя-
той Ходжа Ахмед Яссауи. 
Его имя и наследие тесно 
связаны с духовным разви-
тием всех тюркских народов 
и исламской цивилизации. 

Туркестан символизирует 
собой соединение прошло-
го, настоящего и будущего. 
Летом 2018 года состоялся 
перенос областного центра 
из Шымкента в Туркестан. 
Многое из того, что тогда 
планировалось сделать, 
сейчас обретает реальные 
очертания. 

«Сегодня у нас появилась 
уникальная возможность по-
бывать в стенах легендарно-
го вуза имени Ходжа Ахмеда 
Яссауи. Здесь есть чему по-
учиться. Институты и факуль-
теты известны на весь мир. Я 
очень рад видеть здесь всех 
вас. Нас с удовольствием 
принимают здесь в лучших 
традициях казахского госте-
приимства», – приводит 
слова Расула Сурмалиевича 
Ахметова пресс-служба Все-
мирной ассоциации турок-
ахыска (DATÜB). 

Чем больше возможно-
стей мы даем молодёжи для 
общения в рамках подобных 

мероприятий, тем больше 
возможностей мы даем ей 
для развития. Только через 
изучение всего многообра-
зия можно развивать и свою 
культуру. 

Молодежный саммит – 
это платформа для реализа-
ции тех задач, которые ста-
вили лидеры наших стран на 
неформальном саммите. 

В век глобализации очень 
важно сохранить масштабы 
тюркского мира, свою уникаль-
ность, идентичность. Искать 
ответы на вызовы и угрозы. 

Тюркский мир – это не 
только политический инстру-
мент, а духовный, культур-
ный компонент. И Туркестан 
– прямая площадка едине-
ния тюркского мира. 

«Единство в действии 

– главный лейтмотив сам-
митов глав государств и 
молодежи тюркского мира. 
Предлагаю поработать над 
Доктриной единства тюрк-
ского мира. 

Считаю необходимым 
создание конкретной про-
граммы возрождения ду-
ховного наследия тюркских 
народов. В первую очередь, 
возродить тюркское само-
сознание, тюркскую духов-
ность, ее высокий духовно-
нравственный потенциал, 
то есть создание целостной 
программы духовного воз-
вышения. Сегодня настало 
время для возрождения, 
не востребованных в силу 
многих причин, тюркской 
культуры, и настало время 
понимания того, что обще-
человеческая цивилизация 
представляет собой не толь-
ко достижение Запада, но и 
остальной части мира, в том 
числе и Евразии. 

Однако, для того чтобы 
одна цивилизация оказыва-
ла цивилизирующее воздей-
ствие на другую, она сама 
должна быть достаточно 
развита. В этом плане, вне 
всякого сомнения, важным 

достижением тюркской ци-
вилизации, согласно вы-
дающемуся тюркологу С. 
Максуди, является способ-
ность тюрков к обществен-
ной организации и к созда-
нию государств», – сказал 
в своём выступлении пресс-
секретарь Расул Сурмалие-
вич Ахметов. 

Постепенно реализуя 
вышесказанное, с целью 
укрепления сотрудниче-
ства в рамках саммита про-
шла церемония подписания 
Меморандума о сотруд-
ничестве между молодеж-
ным корпусом Всемирной 
ассоциации турок-ахыска 
(DATÜB) «DATÜB GENÇLİK 
KOLLARI» и молодежным 
крылом Ассамблеи народа                                   
Кыргызстана. 

В Туркестане завершился Международный 
молодежный саммит тюркоязычных стран

Представители молодежи тюркоязычных стран приняли участие в 
открытии «Аллеи молодежи тюркских стран», посвящённой 30-летию 
Независимости Казахстана. 
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– Сададин Алисултано-
вич, расскажите о себе.

– Родился 6 июля 1950 
года в селе Кызыласкер Жам-
былского района Алматинской 
области. Когда мне исполнил-
ся год, наша семья переехала 
в село Шамалган. В 6 лет по-
шёл в первый класс. До ше-
стого класса учился в школе 
им. Фурманова. Вскоре у нас 
построили новую школу им.                    
М. Ауззова, в которой я про-
должил свою учебу с шестого 
по десятый класс. 

В этой школе было много 
разных спортивных секций, 
и я, выбрав себе бокс, запи-
сался к тренеру Смету Еспен-
бетовичу Усенову, который с 
удовольствием принял меня и 
остальных желающих в свою 
спортивную секцию. Сейчас 
он является Заслуженным тре-
нером Республики Казахстан. 
Узнав о расписании спортив-
ной секции, я стал заниматься 
боксом, совмещая тренировки 
с учебой в школе. 

Мы ездили по всему Казах-
стану, участвовали во всех об-

ластных состязаниях по боксу, 
также выступали на республи-
канских и международных чем-
пионатах. 

После окончания школы 
нам предстояло выбрать себе 
профессию по душе. И наш 
тренер, уважаемый человек, 
начал искать для нас работу, 
хлопотать за нас. Он был на-
стоящим тренером, и мы много-
му у него научились. Чувствуя, 
что из нас выйдут неплохие 
тренеры-наставники, он пред-
ложил нам тренерскую работу 
в Каскеленской детской спор-
тивной школе. Он помог мне 
с трудоустройством. Вот так я 
стал работать в родной школе 
им. М. Ауэзова в с. Шамалган. 

– Где Вы учились и рабо-
тали?

– Проработав в школе не-
сколько лет, я стал задумывать-

ся об учебе в вузе, так как пре-
подавательская деятельность 
требует определенных знаний, 
которые можно получить, толь-
ко окончив высшее учебное 
заведение. И я поступил на за-
очное отделение Алматинско-
го физкультурного института. 
Это было в 1974 году. В 1979 
году после завершения учебы 
я стал дипломированным спе-
циалистом и продолжил свою 
работу, которая длится вот уже  
более полувека. Также про-
должаю осуществлять свою 
тренерскую деятельность в 
Каскеленской детской спортив-
ной школе. 

В Доме культуры села Ша-
малган мы проводим област-
ные и районные чемпионаты по 
боксу. В Карасайском районе 
мы проводим отборочные тур-
ниры: отбирая самых лучших 
ребят, возим их в Талдыкор-
ган, Алматы. К примеру, наши 
ребята принимали участие в 
спортивных состязаниях по 
боксу, проходивших в г. Талды-
корган, они стали призерами, 
хорошо выступив и показав 

хорошие результаты. После 
отбора наши ребята принима-
ют участие также и в республи-
канских чемпионатах, ездят по 
всему Казахстану. Наши уче-
ники – чемпионы Республики 
Казахстан. За свои спортивные 
успехи они награждены меда-
лями, грамотами и ценными 
призами. 

– Какие Вы проводите 
турниры?

– У нас проводятся чемпи-
онаты Республики Казахстана, 
на которых мы отдельно вы-
ставляем команды Карасайско-
го района. К нам, на чемпионат 
Казахстана по боксу, приезжа-
ют участники соревнований со 
всех областей республики. 

Кроме этого, ежегодно, на-
чиная с 1998 года, мы прово-
дим международный турнир 
по боксу на приз Первого Пре-

зидента РК Н. А. Назарбаева, в 
котором принимают участие ко-
манды со всех областей нашей 
республики и представители 
зарубежных команд из России, 
Турции, Кыргызстана, Узбеки-
стана, Монголии и т. д. Ежегод-
но эти состязания проводятся                                                                    
6 июля – в День рождения Пер-
вого Президента РК Н. А. На-
зарбаева. Соревнования воз-
главлял Василий Николаевич 
Батурин, судья международ-
ной категории ЕАБА, директор 
Высшей школы олимпийского 
резерва. Совместно с ним так-
же проводились и чемпионаты 
Республики Казахстан. 

Как-то мы выступали на 
международном турнире по 
боксу на приз космонавта Ток-
тара Аубакирова в селе Чилик 
Алматинской области. Там 
были заслуженные тренеры Ка-
захстана. И тогда мне в голову 
пришла идея: почему бы и мне 
самому не организовать такой 
же международный турнир по 
боксу? По этому поводу я стал 
советоваться со многими аки-
мами, они поддержали меня и 
дали своё «добро». Благодаря 
бывшему акиму Шамалганско-
го сельского округа Е. Ораза-
лиеву 23 декабря 1995 года 
был проведён сход жителей 
села Шамалган. На собрании 
присутствовали члены Совета 
старейшин, Совета ветеранов 
и других общественных орга-
низаций, представители ак-
ционерных обществ, частных 
предприятий, члены правления 
частного сельхозкооператива 
«Шамалганский», представите-
ли учебных заведений, а также 
члены администрации Шамал-
ганского сельского округа. 

Данную идею и решение 
округа поддержали аким Кара-
сайского района А. А. Тойбаев 
и министр по делам молодежи, 
туризма и спорта Т. М. Досму-
хамбетов, которому мы до это-
го написали письмо с просьбой 
помочь нам в этом деле. Они 
ходатайствовали перед Пра-
вительством РК и лично перед 
Первым Президентом РК Н. 
А. Назарбаевым с просьбой 
дать «добро» на проведение 
международного турнира по 
боксу среди школьников на 
приз Первого Президента РК 

Н. А. Назарбаева. Спустя ме-
сяц министр Т. М. Досмухам-
бетов, пригласив нас к себе, 
поздравил нас с тем, что нам 
дали «добро» на проведение 
международного турнира по 
боксу. И вот спустя три года, 
на родине Президента Н. А. 
Назарбаева – в с. Шамалган, 
в Доме культуры, 24-28 мар-
та 1998 года был проведен 
I международный турнир по 
боксу среди школьников в воз-
растной категории 15-16 лет. 
В нём приняли участие 260 
юных боксёров из Узбекиста-
на, Кыргызстана, Таджикиста-
на, а также сборные команды 
из многих областей Казахстана 
и Карасайского района. Этот 
турнир спонсировал акимат 
Карасайского района в лице 
акима А. А. Тойбаева, а гене-
ральным спонсором турнира 
выступил Зиятдин Исмихано-
вич Касанов, председатель 
Турецкого этнокультурного 
центра «Ахыска» РК. Сейчас 
у нас по счету уже 25 турнир, 
который проходит ежегод-
но. Этот турнир по боксу мы 
с Ермаханом Ибраимовым, 
олимпийским чемпионом, ор-
ганизовываем ежегодно. И 
что отрадно, во всех областях 
республики имеются хорошо 
оборудованные спортивные 
залы, где проводятся такие                              
мероприятия. 

Помимо этого, я занима-
юсь тренерской работой в 
Алматы, где тренирую детей 
и племянников Зиятдина Ис-
миханович Касанова. Трени-
ровал учащихся Талгарского 
казахско-турецкого лицея, 
которые принимали активное 
участие во многих наших тур-
нирах, проводившихся в Ал-
матинской области. Окончив 
лицей, многие из них поступи-
ли в вузы. 

– Вы можете назвать 
своих лучших учеников?

– Я назову лучших боксё-
ров. Это Канат Байтелов – МС 
МК чемпион мира по кикбок-
сингу, тайбоксингу (Таиланд); 
Арман Сайбеков – чемпион 
среди учеников спортивного 
интерната, чемпион РК среди 
юношей, финалист РК среди 
молодежи по боксу; Турсын-
бек Садыков – двукратный 

победитель МТ по боксу на 
приз Первого Президента РК 
Н. А. Назарбаева, чемпион 
РК среди юношей по боксу, 
призёр чемпионата Азии по 
боксу (Пакистан), участник 
пяти боев по профессиональ-
ному боксу (Америка); Алмат 
Aгыбаев – участник чем-
пионата мира по боксу среди 
юношей (Азербайджан, Баку), 
чемпион РК среди юношей, 
победитель многих МT по 
боксу; Ельдос Саркулов – 
финалист спартакиады РК 
среди школьников (г. Атырау), 
многократный победитель МT 
по боксу, чемпион мира сре-
ди Вооружённых Сил (2015 
г., Южная Корея); Ниязимбет 
Амангелдиев – чемпион МТ 
на приз Первого Президента 
РК Н. А. Назарбаева; Исми-
хан Касанов – чемпион среди 
студентов в Турции; Ибрагим 
Арыстанов, Берик Дарибаев, 
Аскар Сабиров – победители 
и призёры многих МТ.

– Как Заслуженный ма-
стер спорта, какие бы Вы 
дали советы нашей моло-
дёжи? 

– Я хочу посоветовать 
нашей молодёжи: лучше по-
святите себя спорту и выбе-
рите себе любой его вид, это 
может быть не только бокс, но 
также и футбол или борьба, 
и не беспокойте родителей и 
не занимайтесь нехорошими 
делами. И большая просьба 
к родителям: когда ваш ребе-
нок пойдет в школу, то сразу 
запишите его в любую спор-
тивную секцию. 

– Ваши пожелания наше-
му народу. 

– Я желаю всем казахстан-
цам и туркам-ахыска, в том чис-
ле, доброго здоровья, семейно-
го счастья и душевного тепла! 
А всем нашим спортсменам 
– достичь спортивных высот и 
завоевать призовые места!

– Благодарю Вас, Сада-
дин Алисултанович, за ин-
тервью! Желаю Вам креп-
кого здоровья и успехов в 
Вашем нелегком, но благо-
родном труде!

Сабир ГУСЕЙНОВ,
руководитель 

ОИЦ «AHISKA-INFO» 

«…ТОГО, КТО НАС ВЫВОДИТ В ЛЮДИ, 
КТО НАС ВЫВОДИТ В МАСТЕРА…»

Уважаемые читатели, представляем вашему 
вниманию интервью с Заслуженным трене-
ром РК, судьей высшей национальной кате-
гории по боксу Сададином Алисултановичем                 
УСЕИНОВЫМ.
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– Жаңа қызметке кіріскеніңізге 
көп уақыт болған жоқ. Ең алды-
мен қандай мәселелерге көңіл 
аудардыңыз? Өзіңіз басқаратын 
ұйымның жұмысына қандай да 
бір өзгерістер енгізу жоспарда 
бар ма? Алда қандай жаңалықтар 
күтуге болады? Әңгімені осы 
сұрақтардан бастасақ. 

– Ассамблеяның татулық пен 
тұрақтылық қағидасы Қазақстанның 
одан әрі дамуы мен ілгерілеуі үшін 
шешуші мәнге ие екені белгілі. Елба-
сы Ассамблеяның стратегиясы «біздің 
азаматтардың білім, еңбексүйгіштік, 
кәсіби шеберлік, тәртіп пен жауап-
кершілік, адалдық, үнемшілдік сияқты 
қасиеттерді талмай дамытуына» 
негізделуі керек деп атап айтты. 

Енді біз  жаңа жағдайда қоғамдық 
дамудың тиімді институты ретінде 
Ассамблеяның тиімділігін арттыру 
бойынша шаралар қабылдайтын бо-
ламыз. Осылайша, Ассамблея ин-
ституттары еліміздегі этносаралық 
келісімге нұқсан келтіруі ықтимал кез 
келген сын-қатерге тойтарыс беру-
ге әрдайым әзір болуға тиіс. Бұл – 
интеграциялық мәселелерді шешу 
тұрғысынан өте маңызды міндет.

Алдағы мақсат – Ассамблея-
ны одан әрі дамыту, талдамалық 
және мониторингтік, жастар қыз-
метінің бағыттарын күшейту. Со-
нымен қатар, қоғамдағы этно-
саралық шиеленістердің алдын 
алу,  Ассамблеяның Қазақстан 
халқын азаматтық бірегейлік пен 
бірлік қағидаттары айналасында 
шоғырландыруға бағытталған арнайы 
жобаларды жүзеге асыру мәселелері 
тұр.

– Таяуда ҚХА-ның XXIX сес-
сиясы болып өтті. Сессияның 
басты жаңалығының бірі – Ас-
самблеяны басқару құқығының 
Тұңғыш Президент – Елба-
сы Н.Ә.Назарбаевтан Прези-
дент Қасым-Жомарт Кемелұлы 
Тоқаевқа ауысуы болды. Елба-
сы шешімінің маңыздылығына 
тоқталып кетсеңіз. 

– Иә, 29-шы сессияның маңызды 
саяси нәтижесі Ассамблеяға төрағалық 
ету құқығының Тұңғыш Президент 
– Елбасы Н.Ә.Назарбаевтан Пре-
зидент Қ.Қ.Тоқаевқа ауысуы болды. 
Елбасы бұл шешім «Ассамблеяның 
мүдделеріне қызмет етеді және Қасым-
Жомарт Кемелұлы Тоқаевқа біздің 
азаматтарымыздың, қоғамымыздың 
және мемлекетіміздің болашақтағы 
барлық ағымдағы жұмыстары мен 
жоспарларын біртұтас құруға көмек-
теседі» деген сенім білдірді.

Бұл маңызды қадам Қазақстан үшін 
– Елбасы саясатын жалғастырудағы 

сабақтастық, Мемлекет басшысының 
қолындағы саяси ресурстарды шоғыр-
ландыру, Ассамблеяның жұмысын 
жандандыру және оны нақты саясатқа 
тарту, Ассамблея үшін де, этномәдени 
бірлестіктер үшін де жаңа деңгей 
екендігін білдіреді.

Қазақстан 30 жыл ішінде халқы 
тату, жері тыныш, қоғамы тұрақты 
мемлекетке айналды. Бұл – шын 
мәнінде мақтан тұтарлық жетістік. 
Сан түрлі ұлыстың басын біріктіріп, 
бір мақсатқа жұмылдыру – оңай 
шаруа емес. Бұл – табандылықты 
талап ететін күрделі жұмыс. Татулық 
пен келісім саясатын лайықты 
жалғастыру баршамызға ортақ па-
рыз болғандықтан, Елбасының ҚХА 
төрағалығын Мемлекет басшысына 
ұсынуын өте кемеңгерлік шешім деп 
білеміз. Себебі, бүгінгідей алмағайып 
заманда кез келген сынаққа төтеп 
беру үшін бірлігіміз әрдайым бекем 
болуы тиіс. 

– Алқалы жиында жүктелген 
міндеттер мен тапсырмалар-
ды жүзеге асыру тұрғысынан 
Ассамблея мен этномәдени бір-
лестіктердің алдында тұрған 
міндеттер қандай болмақ?

– Ассамблеяның алдында ауқым-
ды міндеттер тұрғаны рас. Бірінші ке-
зекте республика өңірлеріне барып, 
жергілікті этномәдени орталықтар 
жұмысымен танысуды бастадым. Ал-
маты қаласына және Павлодар об-
лысына арнайы іс-сапар жасадым. 
Этномәдени бірлестіктердің тыныс-
тіршілігімен танысу негізінде өзекті 
проблемаларды анықтап, оларды 
жедел шешуді қамтамасыз ету – 
басты мақсат. Бұрынғы міндеттерге 
қоса қоғам назарында тұрған,  
жаңадан туындаған мәселелерді 
тезірек шешіп алғанымыз жөн. Қазір 
Қазақстан халқы Ассамблеясы 
еліміздегі барлық этнос өкілдерінің 
тығыз араласуын қамтамасыз ететін 
аса маңызды институтқа айналуы 
тиіс. Этномәдени орталықтардың 
негізгі міндеті өздерінің мәдениеті 
мен тілін сақтау ғана емес, сонымен 
бірге жалпықазақстандық азаматтық 
құндылықтарды қалыптастыру. Осы 
арқылы біз мықты және жауапты 
азаматтардан тұратын біртұтас ұлт 
қалыптастырамыз. Тиісінше Ассам-
блея қоғам өміріне қатысты барлық 
мәселелерді шешуге белсенді түрде 
араласатын бірден бір қоғамдық 
құрылымға айналады. 

Біз Ассамблеяның халыққа ба-
рынша ашық болуын қалаймыз. Осы 
ретте өз жұмысымызға түрлі үкіметтік 
емес ұйымдар мен БАҚ-тарды, жастар 
ұйымдарын тартамыз. Былайғы жұрт 
Ассамблеяның қандай маңызды істер 

атқарып жатқандығынан көбінесе 
бейхабар.  Мәселен, бұрын бұл ин-
ститутты мәдени шаралар өткізетін 
мекеме деп қабылдаса, қазір ол үлкен 
ағартушы және әлеуметтік бағдары 
зор ұйымға айналып отыр. 

Еліміздің барлық өңірінде «Жаңғыру 
жолы» жастар қанаты құрылымы, 
қоғамдық келісім кеңестері, медиация 
және аналар кеңесі, ҚХА-ның Журна-
листер клубы, ЖОО-да Ассамблея 
кафедралары, ғылыми-сараптамалық 
кеңестер бар. 

Осыдан бірнеше жыл бұрын 
Ассамблеяның кезекті сессиясын-
да даулы мәселелерді сотқа дейінгі 
тәртіппен шешу жүйесі — медиация-
ны Ассамблея қызметінің тағы бір 
бағыты ретінде белгілеген болатын. 
Медиацияның пайдасын халық ара-
сында түсіндіріп қана қоймай, ме-
диаторлар желісін дамыту міндеті де 
көзделген еді. Биыл осы Ассамблея 
медиациясы өзінің 5 жылдығын атап 
өтеді. Дәстүр бойынша бұл шара 5 
тамызда Бірыңғай республикалық 
«Ашық есік күні» акциясымен 
белгіленеді. Бұл мәселедегі біздің 
басымдықтарымыздың қатарына меди-
аторлармен кикілжіңді жағдайларды 
ерте анықтау жолдарын пысықтау, 
медиаторлар тобын қалыптастыру, 
оқыту семинарларын өткізу, медиа-
ция әдістерін практикада қолдану 
бойынша шеберлік сыныптары және 
медиаторларды оқыту жатады.

Сонымен қатар, Ассамблея қоғам-
дық дипломатияны алға жылжытуға, 
Германиядағы, Ресейдегі және басқа 
елдердегі Қазақстанның бұрынғы 
азаматтарымен, біздің халқымызбен 
рухани және мәдени жақындықтары 
бар басқа елдермен, олардың бір-
лестіктерімен және ұйымдарымен 
өзара әрекеттесуге атсалысады. 
Осыған орай Ассамблеяның Достық 
елшілерінің корпусы өз жұмысын 
кеңейтіп, жандандыратын болады. 

– Тәуелсіздіктің 30 жылдығы 
аясында Ассамблея нақты қандай 
жобаларды жүзеге асыруға ай-
рықша мән беруді жоспарлап 
отыр?

– Қазақстан Республикасы тәуел-
сіздігінің 30 жылдығын мерекелеу ая-
сында біз биыл «Тұңғыш Президент 
жолымен – бейбітшілік пен келісімнің 
30 жылы» халықтық экспедициясы» 
ұлттық жобасын жалғастырамыз. 
Ол өткен жылы Қазақстан халқы 
Ассамблеясының 25 жылдығын ме-
рекелеу аясында тұсауын кескен                       
болатын.

Биылғы жылы бұл жоба еліміздің 
барлық өңірлерінде телевизиялық 
форматта өтеді. «Қазақстанның 
өңірлерінде халық қалай өмір 
сүреді?»,  «Этносаралық бірлік қалай 
сақталады?», «Біздің елдегі әр түрлі 
этностық топтар өз ерекшеліктерін 
қалай сақтайды, сөйте тұра қалайша  
қазақ халқының ажырамас бөлігі бо-
лып табылады?» деген сұрақтарға 

осы тележоба жауап береді. Сонымен 
қатар, осы жоба Тәуелсіздіктің 30 жы-
лында бой көтерген бірегей нысан-
дарды, Достық үйлерін, бейбітшілік 
пен келісім орталықтарын көрсете 
отырып, белгілі бір өңірді мекендейтін 
әр этностың ерекшелігі туралы ақпар 
береді. Жоба елдің солтүстігін, баты-
сын, оңтүстігін, шығысы мен орталығын 
қамтитын 5 сериядан тұрады. 

Тәуелсіздіктің 30 жылдығын  
мерекелеу аясында Ассамблея 
«Қайырымдылық керуені: 30 игі 
іс» қайырымдылық марафонының 
да тұсауын кесті. Бұл жобаның 
мақсаты өзара көмек құндылықтарын 
ілгерілету, қайырымдылық мәдениеті 
мен дәстүрлеріне тәрбиелеу, волон-
терлікті дамыту болып  табылады. 

Аталған жоба аясында 2021 
жылы барлық өңірде аз қамтылған, 
көпбалалы отбасыларды қолдауға 
бағытталған қайырымдылық ак-
циялар, балалар үйінде кездесулер 
өткізу жоспарланып отыр. Сонымен 
қатар, Ассамблея  ағаш отырғызу, 
аймақты көгалдандыру жұмыстарын 
жалғастыруда.  

Біз еліміздегі барша қайырымдылық 
қорларымен және волонтерлік ұйым-
дармен ынтымақтастықты әрі қарай 
жалғастыра береміз. 

– Бүгінде әр өңірде ҚХА 
құрамындағы этномәдени бір-
лестіктер жұмыс істеп тұр. 
Бірлестік мүшелері елімізде 
өткізіліп жатқан мәдени-көпшілік 
жобаларға, қайырымдылық іс-
шараларға белсене араласып, 
қоғамдық жұмыстардан тыс 
қалмайды. Солардың қатарында 
«Ахыска» этномәдени орталығы 
тарапынан атқарылып жатқан 
жобалар да көптеп санала-
ды. Осы орайда этномәдени 
орталықтардың жұмысына тоқ-
талып кетсеңіз?

– Қазақстан – төрткүл әлемге 
көптеген ұлт пен ұлысты бір шаңырақ 
астына ұйыстырып отырған бейбіт 
ел ретінде танымал. Әрбір ұлт біздің 
жерімізде қоғамдық бірлестігін, 
мәдени орталығын, одағы мен 
қауымдастығын құрып, еркін тыныс-
тап отыр. Әр этномәдени бірлестіктің 
өзіне тән тарихы бар. 

Ассамблея еліміздегі этномәдени 
орталықтардан тұрады. Қазір елі-
мізде 1000-ға жуық этномәдени 
бірлестіктер жұмыс істеп жатыр. 
2019 жылы «Қазақстан халқы Ас-
самблеясы туралы» Заңға сәйкес 
тұңғыш рет этномәдени бірлестіктерді 
қоғамдық аккредиттеу рәсімі жүр-
гізілді. Этномәдени орталықтар 
этностардың мәдениеттерін, дәстүрі 
мен тілін дамытуда өте белсенді. 
Олар мемлекеттік тіл мәселесіне де 
бей-жай қарамайды. 

Еліміздегі барша этномәдени 
бірлестік өз этностары өкілдерінің 

БАСТЫ МАҚСАТ 
– АЗАМАТТЫҚ 

ҚҰНДЫЛЫҚТАРДЫ 
ҚАЛЫПТАСТЫРУ

Елімізде қиын-қыстау замандарда туған жерлерінен жырақтатылған 
130-дан астам ұлт пен ұлыстың өкілдері тату-тәтті өмір сүріп жа-
тыр. Мемлекетімізде олардың тілін, дәстүрін, мәдениетін, ұлттық 
құндылықтарын сақтап, өсіп-өнулеріне барлық жағдай жасалған. 
Осыдан ширек ғасырдан астам уақыт бұрын этносаралық қарым-
қатынасты сақтап, нығайту мақсатында құрылған Қазақстан халқы 
Ассамблеясы бүгінде елімізде бейбітшілік пен келісімді қолдаудың 
тиімді тетігіне айналып отыр.  Таяуда ҚХА-ның XXIX сессиясы өтіп, 
онда Ассамблея мен этномәдени бірлестіктер атқаратын міндеттер 
мен алдағы жоспарлар талқыланған болатын. Осы тақырыптар 
төңірегінде Қазақстан халқы Ассамблеясы төрағасының орынбасары 
– Хатшылық меңгерушісі Марат ӘЗІЛХАНОВТЫҢ газетіміздің тілшісіне 
берген сұхбатын назарларыңызға ұсынбақпыз.
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мәдени және рухани қажеттіліктерін 
қанағаттандыру мақсатында жә-
не қазақстандық патриотизмді 
қалыптастыру мектебі ретін-
де  қызмет  етуде .  Олар 
«Қоғамдық келісім» мемлекеттік 
мекемесімен тығыз жұмыс істеп, 
еліміздегі этносаралық және кон-
фессияаралық татулыққа барын-
ша оң ықпал етуде. 

Этномәдени бірлестіктердің 
тағы бір ауқымды міндеті – 
қоғамдық келісім кеңестерінің 
жұмысын үйлестіру. Оған елге 
сыйлы, абыройлы азаматтар 
еніп, жүйелі түрде жұмыс жасаған 
жағдайда ел ішіндегі түрлі 
әлеуметтік мәселелерді шешу 
мүмкіндігі бар. 

Солардың қатарында түрік-
тердің «Ahıska» қоғамы белсенді 
жұмыс атқаруда. Өз халқының тілі 
мен дәстүрін, ұлттық ойындары 
мен әдет-салттарын дамытып қана 
қоймай, кейінгі жылдары елімізде 
орын алған төтенше жағдайлар -  
Арыс пен Мақтаарал оқиғасында 
және өрті әлемді шарпыған пан-
демия кезеңінде халыққа қомақты 
мөлшерде қайырымдылық көмек 
көрсетіп келеді. Бұл еліміздің 
ауызбіршілігінің, қысылғанда 
бір-біріне қол ұшын беретін 
дархандығы мен кеңдігінің көр-
сеткіші. 

– Ассамблея тарапынан 
еліміздегі этно БАҚ-тарды 
дамытуға қатысты қандай 
жобаларды атап өтер едіңіз? 
Сөз соңында «Ahiska» газетінің 
оқырмандарына тілегіңізді біл-
дірсеңіз. 

– Біз үшін басты байлық - 
ұлт бірлігі. Осы орайда әр өңірде 
жұмыс істеп жатқан этноБАҚ-тар 
халықтар достығын сақтау мен 
нығайтуда маңызы зор жұмыстар 
атқарып жатыр.

Қазіргі таңда «Коре Ильбо» 
республикалық корей газеті, 
«Жйина Курд» республикалық 
күрд газеті, «Уйғур авази» 
республикалық қоғамдық-саяси 
ұйғыр газеті, «Нубар» әдеби-
көркемдік журналы сияқты 
көптеген этномәдени БАҚ-тар 
жұмыс істеп тұр. 

Қазір Ассамблеяның жа-
нындағы «Журналистер клу-
бының» жұмысы да осы этноБАҚ-
тармен тікелей байланысты. 
ЭтноБАҚ-тардың қатысуымен 
жыл сайын өтетін «Шаңырақ» 
байқауын да атап өтуге болады. 
Сонымен қатар, түрлі медиа-
форумдар, кездесулер өткізіліп 
тұрады. 

Ал енді, «Ahıska» газетінің 
оқырмандарына отбасы аман-
дығын, елдің тыныштығын 
тілеймін. Бейбітшілік пен тұрақ-
тылықтың, қасиетті Отанымыз-
да өмір сүріп жатқан барлық 
этностар достығының бекемдігі 
үшін жасалып жатқан игі баста-
маларды іске асыруда қосып 
жатқан үлестеріңіз үшін алғыс 
білдіремін. Газет ұжымына сүбелі 
сөз, ойлы орамдарыңызбен 
жақсылықтың жаршысы бола 
беріңіздер деген тілек білдіргім 
келеді. Қаламдарыңыз қарымды, 
оқырмандарыңыз көп, еңбектеріңіз 
жемісті болсын! 

– Рахмет. Жұмысыңыз 
табысты болсын!

Әңгімелескен 
Айна ТӨЛЕУТАЕВА 

В Доме дружбы города 
Алматы под председатель-
ством заместителя Пред-
седателя Ассамблеи народа 
Казахстана Марата Азиль-
ханова состоялась встреча 
с редакторами этнических 
СМИ и руководителями 
Уйгурского, Корейского, 
Немецкого и Узбекского те-
атров.

В мероприятии приняли участие 
руководители и молодежь республи-
канских этнокультурных объедине-
ний, руководители и представители 
творческих коллективов этнических 
театров, главные редакторы и жур-
налисты этнических средств массо-
вой информации, члены АНК, пред-
ставители телевизионных каналов и 
печатные СМИ.

Участники встречи обсудили за-
дачи, стоящие перед Ассамблеей и 
этнокультурными объединениями 
в контексте реализации поручений, 
данных на ХХІХ сессии АНК, планы и 
задачи в работе республиканских эт-
нических СМИ и этнических театров.

Члены АНК и представители эт-
нических СМИ еще раз отметили, что 
передача права возглавлять Ассам-
блею от Первого Президента – Ел-
басы Н. А.Назарбаева Президенту 
К.-Ж. Токаеву стала важным поли-
тическим итогом. Для Казахстана и 
Ассамблеи этот шаг означает стра-
тегическую преемственность, новый 
пласт задач как для АНК, так и для 
этнообъединений.

«Министерством информации и об-
щественного развития ведется работа 
по разработке методических рекомен-
даций по выработке подходов по про-
движению принципов интеркультура-
лизма», – отметил Марат Азильханов.

Также, заместитель Председа-
теля АНК выделил важность по-
пуляризации казахского языка, со-
действия в его изучении, чтобы он 
стал языком этнического общения.

«Задача, поставленная Главой 
государства, и мы на своем приме-
ре должны показывать, что выучить 
язык не сложно – достаточно лишь 
захотеть этого», – добавил он.

Между тем, в рамках совеща-
ния были рассмотрены актуаль-
ные вопросы взаимодействия с 
этническими СМИ и театрами, а 
также ход реализации совместных 
проектов.

В завершение встречи Марат 
Азильханов поздравил всех с на-
ступающим профессиональным 
праздником казахстанской жур-
налистики – Днем работников 
средств массовой информации, 
а также вручил благодарственные 
письма.

Марат Азильханов встретился 
с представителями этнических театров и этноСМИ

Kazakistan bugün en aktif merkez olarak bu çalışmaların yürütüldüğü öncül-
dür. Eğitim, kültür, spor alanında faaliyetler Türk Milli Merkezi olarak Kazakistan 
Halklar Asamblesi bünyesindeki bütün halkımızı birinciliğe taşıyan faaliyetler di-
ğer ülkeler için de örnek teşkil etmektedir. Tüm bu çalışmalar da Genel Başkanımız 
Ziyatdin İsmihanoğlu Kassanov’un 20 yılı aşkın faaliyetinin bir sonucudur. Tüm 
milletler tarafından sayılan ve sevilen başkanımızın hakikaten de Kazakistan’daki 
faaliyetleri takdire şayandır. Burada yıllarca Uluslararası turnuvalar düzenlenmiş-
tir. Asamble bünyesinde faaliyet gösteren azınlık milletler ve Ahıskalı Türklerin 
katılımı ile futbol turnuvası düzenlenmiştir. Eğitim konusunda ana dil olimpiyat-
ları, Kazakistan’da kurulan 18’den fazla spor salonları, 35’i aşkın camiler bunun 
bir daha göstericisidir.  Çok güzel bir sisteme malik olan Kazakistan Türk Milli 
Merkezi merkezleştirilmiş olarak (köy, ilçe,vilayet, şehir ve respublika) onun da 
basında Genel Başkanımız Ziyatdin Kassanov.

Bu turnuvalardan biri de DATÜB Gençlik Kolları Başkanı İsmihan Kassanov’un 
başkanlığında Kazakistan’ın Almatı şehrinde 12-13 Haziran tarihlerinde gerçek-
leştirildi. Güreş turnuvası 2006-2008, 2009-2012 doğumlu gençler arasında yapıl-
dı.

Dursunov Samir, 2006-2008 doğumlu genç erkekler arasında 68 kg ağırlık ka-
tegorisinde birinci; Hacıyev Yunus, 2009-2010 doğumlu genç erkekler arasında 
50 kg ağırlık kategorisinde birinci ve Dadaev Shamil, 2009-2010 doğumlu genç 
erkekler arasında 65 kg ağırlık kategorisinde birinci oldu.

Turnuvaya katılan ve dereceye giren tüm gençlerimizi tebrik ediyor, şükranla-
rımızı sunuyoruz.

Gelecek İçin Güçlü Gençlik
DATÜB Gençlik Kolları

Almatı’da güreş turnuvası gerçekleşti
DATÜB Gençlik Kolları çalışmalarına hızla devam etmektedir. 

Pandemi dönemi olmasına rağmen gerek üniversiteler ile yapılan 
görüşmeler gerekse de ihtiyaç sahibi öğrencilere destek bunun en 
güzel örneğidir. Gençlik Kolları Başkanı İsmihan Kassanov her 
zaman görevinin başındadır. Şöyle ki, Türkiye ve Kazakistan baş-
ta olmakla faaliyet alanı içerisindeki bir çok ülkede spor salonları 
açan veya Ahıskalı Türk gençlerinin spora olan ilgilerinin artı-
rılması için okullara spor malzemeleri hedi edildi. Kazakistan’da 
açılan spor salonları ise bugün de geleceğin sporcularını yetiştir-
mekte, DATÜB Gençlik Kolları Başkanı tarafından desteklenen 
sporcular ise dünyada şampiyonluğa koşmaktadır.
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Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) Genel Baş-
kanı Ziyatdin Kassanov'un talimatı ile Azerbaycan'ın 
toprak bütünlüğü uğurunda şehit olan Ahıskalı Türk şe-
hitlerimizin toplumumuza tanıtılması amacıyla DATÜB 
Genel Merkezi tarafından oldukça önemli bir çalışma 
yürütülüyor. 

Proje ile ilgili bilgi veren DATÜB Basın Yayın So-
rumlusu Mevlüt Işık, “DATÜB Genel Başkanımızın des-
teği ile Ahıskalı Türk şehitlerimizin hatıralarımızın yaşa-
tılması için belgesel film ve kitap çalışması kapsamında 
Azerbaycan'ın Zagatala ilçesine bağlı FINDIKLI köyünde 
yaşayan kahraman şehidimiz MEHEMMEDOV ALIM 
QEMERŞAH oğlunun ailesini ziyaret ettik. Velileri başta 
olmakla, kardeşi ve teyzesi ile söyleşi yaparak şehidimizle 
ilgili anılarını kayıt altına aldık. Bu çalışmada bizi maddi 
manevi destekleyen başta Genel Başkanımız Sn.Ziyatdin 
Kassanov, DATÜB Genel Sekreterimiz Fuat Uçar ol-
makla, organizasyonda emek veren DATÜB Azerbaycan 
Temsilcisi Memmed Şamilov, Zagatala Bölge Sorum-
lusu Cabbar kardeşimize ve her zaman yanımda olan 
DATÜB Gençlik Kolları Azerbaycan Temsilcisi Kenan 
Ibrahimli'ye teşekkür ediyorum. Biz birlikte güçlüyüz 
Şehitler Ölmez, Vatan Bölünmez!” dedi. 

Proje kapsamında Azerbaycan’ın 7 ilçesine bağlı 9 
köy ziyaret edilerek proje çıktısı olarak 9 belgesel film ve 
belgesel kitap hazırlanacak.

Düzenlenen etkinlikte ay-
rıca Ünlü Kazak Şair Mukaga-
li Makayatev’in doğumunun 
90’ıncı yılı münasebetiyle “Son 
Turnalar Giderken” adlı kita-
bının da tanıtımı yapıldı.

Kastamonu Valiliği ve 
Uluslararası Türk Kültürü Teş-
kilatı tarafından Mimar Vedat 
Tek Kültür, Turizm ve Sanat 
Merkezi’nde Türk Dünyası 
Kültür Başkentleri Fotoğraf 
Sergisinin açılışı yapıldı. Prog-
ramda ayrıca Makayatev’in 
doğumunun 90’ıncı yılı dolayı-
sıyla “Son Turnalar Giderken” 
kitabının tanıtımı da gerçek-
leştirildi.Hediye takdimi ile 
devam eden programda halk 
oyunları gösterisi, müzik ve 
şiir dinletisi gerçekleştirildi. 
Mukagali Makatayev eserleri 
hakkında bilgilendirme ve ta-
nıtımın ardından Türk Dünya-

sı Kültür Başkentleri Fotoğraf 
Sergisi açıldı.Serginin açılışın-
da konuşan TÜRKSOY Ge-
nel Sekreteri Düsen Kaseinov; 
“TÜRKSOY Daimi Konseyi 
tarafından 2018 yılı Türk Dün-
yası Kültür Başkenti ilan edilen 
Kastamonu’da o tarihten gü-
nümüze kadar yürüttüğümüz 
ortak işbirliğimize bugün bir 
yenisini eklemek, Kazak hal-
kının meşhur Şairi Mukagali 
Makatayev’in ‘Son Turnalar 
Giderken’ adlı şiir kitabını siz-
lerin beğenisine sunmak üzere 
huzurlarınızdayız. Mukagali 
Makatayev; aşkı, dostluğu, do-
ğayı, en önemlisi doğup büyü-
düğü ülkesine yönelik sınırsız 
sevgisini anlattığı şiirleriyle Ka-
zakistan Edebiyatı’nın önemli 
şairlerinden birisidir. Ülkesi-
nin edebi geçmişine çok değerli 
katkılar sunan, 45 yıllık kısacık 
ömrünü çok değerli eserlerle 
süsleyen, gençliğine rağmen ol-
gunluğun sembolü olarak öne 
çıkan Mukagali Makatayev’in 
değeri vefatından sonra daha 
da iyi anlaşılmış, şiirlerine bes-

teler yapılmış kıymetli bir şair, 
yazar ve çevirmendir. Onun 
şiirlerinin Türkiye Türkçesi 
başta olmak üzere diğer Türk 
dillerine aktarılmasının, ede-
biyat dünyasına olduğu kadar 
Türk Dünyası kardeş edebiyat-
larının etkileşimine de önemli 
bir katkı sağlayacağını düşü-
nüyorum. Bu vesileyle şairin 
şiirlerini büyük bir özveriyle 
aktaran tüm şairlerimize teşek-
kür etmeyi bir borç biliyorum” 
dedi.”Milleti bir araya getiren 
en önemli değerlerden biri kül-
tür varlıklarıdır”Düzenlenen 
sergiden ötürü duyduğu mut-
luluğu dile getiren Kastamonu 
Belediye Başkanı Op. Dr. Galip 
Vidinlioğlu ise; “Bizi burada 
bir araya getiren sebeplerden 
çok daha öte, ‘Ey gardaş nere-
ye gidiyorsun?’ dediğinde Kızıl 
Elma’ya derdik. Bugün Kızıl 

Elma’nın büyük oranda ger-
çekleşmiş olduğunu görmekten 
çok mutluyum. Dünyanın bin 
bir türlü gerçeği var. Fakat asıl 
bir gerçek var ki, millet ve mil-
liyet gerçeğidir. Ne yaparsanız 
yapın, nerede olursanız olun, 
ne kadar baskı altında kalırsa-
nız kalın, onca senenin ardın-
dan ‘Ben Kazak Türk’üyüm. 
Ben Azerbaycan Türk’üyüm. 
Ben Özbek Türk’üyüm’ diye 
nice Türk soyları, asıllara uy-
gun şekilde özgür bir şekilde, 
Türkiye’yi bir ağabey olarak 
görüp, Büyük Turan’ın birlik-
teliğine yol alıyoruz. Milleti bir 
araya getiren en önemli değer-
lerden biri de kültür varlıkla-
rıdır. Cenab-ı Allah hepimi-
ze Güney Azerbaycan’ın da, 
Doğu Türkistan’ın da hürri-
yetlerine kavuşacağı günü bize 
göstersin. Çünkü biz büyük bir 
milletiz ve biz birlikte Büyük 
Turan’ı muhakkak kuraca-
ğız. Dünya Türk’ün gücünü, 
Türk’ün adaletini tekrar his-
sedecek. Ne Mutlu Türk’üm 
diyene” diye konuştu.”Türk 

Dünyası, özellikle Kazak hal-
kı söz sanatına büyük önem 
vermiştir”Kazakistan Cumhu-
riyeti Ankara Büyükelçisi Abzal 
Saparbekuly da; “Biz büyükelçi-
lik olarak sanatçılarımıza sahip 
çıkıyoruz. TÜRKSOY’un sahip 
çıkması ayrı bir değer katıyor. 
Bu sene Kazakistan bağımsız-
lığının da 30’uncu yıldönümü-
nü kutluyoruz. Kazakistan’ın 
bağımsızlığını ilk tanıyan Tür-
kiye Cumhuriyeti’dir. Her za-
man Kazaklar bunu yüreğinde 
saklamaktadır. Bunu da her 
türlü ortamda ifade etmekte-
dir. Türk Dünyası, özellikle de 
Kazak halkı söz sanatına büyük 
önem vermiştir. Tarihimizde 
büyük ihtilafl arın mantıklı tek 
kelimeyle anlaşmaya döndüğü 
birçok olay vardı. Bu açıdan 
Mukagali Makatayev Kazak 
halkı için çok önemlidir. Şairin 

hayatı çok zor dönem-
den geçmiştir ama şair 
buna rağmen yılma-
mıştır. Kendi çizgisini 
kaybetmemiştir. Bugün 
Mukagali Makatayev’in 
doğumunu tüm Türk 
Dünyası’nda kutla-
maktayız. Mukagali 
Makatayev’in şiirle-
ri yaşamın tonlarını 
kapsamaktadır. Onun 
eserleri ulusal bir 
özettir” ifadelerini 
kullandı.”Kazakistan’ı 
bağımsız devlet 
olarak tanıyan ilk 
ülkedir”Kastamonu 
Vali Avni Çakır ise, 

“TÜRKSOY kurulduğu günden 
bu yana Türk haklarının gönül 
birlikteliğini ve kardeşliğini 
güçlendirmek, ortak Türk kül-
türünü gelecek nesillere aktar-
mak ve dünyaya tanıtmak için 
çalışmalar yapmaktadır. Binler-
ce yıllık tarihi ve özgün kültü-
rü ile kadim bir Anadolu Türk 
Kenti olan Kastamonu’muz 
TÜRKSOY’un koordine-
sinde 2018 yılında Türk 
Dünyası’nın Kültür Başkent-
liğini yapmış, yıl içerisin-
de yapılan birçok etkinlikle 
Kastamonu Türk Dünyası’na 
tanıtılmış, Türk Dünyası’nın 
da önemli şahsiyetlerinde 
Kastamonu’da tanıtılması 
sağlanmıştır. Türkiye ortak 
tarih, kültür ve medeniyetini 
paylaştığımız dost ve kardeş 
ülke Kazakistan’ın bağımsız-
lığını ilan ettiğin 1991 yılında 
aynı gün tanıyan ilk ülke ol-
muştur. Kazakistan ülkemizin 
bölgedeki en önemli siyasi ve 
ekonomik ortağı olmuştur” 
dedi.Açılışın ardından davet-
liler, sergiyi gezdi.

Ahıskalı Türk şehitlerin 
hatıraları belgesel 
filmlerle yaşatılıyor

Kastamonu’da Türk Dünyası Kültür Başkentleri fotoğraf sergisi açıldı Kasta-
monu Valiliği ve Uluslararası Türk Kültürü Teşkilatı koordinesinde Türk Dün-
yası Kültür Başkentleri Fotoğraf Sergisi açıldı.

Kastamonu’da Türk Dünyası Kültür 
Başkentleri fotoğraf sergisi açıldı
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Свадебный обряд 
был посвящен встре-
че жениха и невесты. 
В этот момент мо-
лодых угощают мас-
лом и медом, а затем 
невесте предлагают 
встать на подушку.

Этнокультурные объеди-
нения Дома дружбы города 
Петропавловск стали ак-
тивными участниками ме-
роприятий, проводимых в 
«QҮZҮLJAR art center».

Так, в минувшие выход-
ные активисты обществен-
ного объединения «Северо-
Казахстанский областной 
татаро-башкирский обще-
ственный центр «Дуслык» 
представили петропавлов-
цам импровизированный сва-
дебный обряд встречи жени-
ха и невесты. В этот момент 
молодых угощают маслом и 
медом, а затем предлагают 
невесте встать на подушку.

В презентации свадебно-
го обряда татарского этноса 
приняли участие вокальная 
группа «Лейсан» и сотрудник 
КГУ «Қоғамдық келісім» Ри-
нат Шамшутдинов. Главной 
свахой шуточного представ-
ления выступила Зухра Ата-
жанова.

Завершился праздник 
весёлыми танцами под ак-
компанемент баянистов 

Марата Сисанбаева и Га-
лимжана Тамендарова. За-
дорные татарские мелодии 
не оставили равнодушны-
ми никого вне зависимости 
от возраста и этнической                                        
принадлежности.

Отметим, что до этого на 
площадке «QҮZҮLJAR art 
center» гостей знакомили с 
популярными обрядами ка-
захского этноса.

Традиция знакомить с 
культурой этносов, про-
живающих в Северо-
Казахстанской области, бу-
дет продолжена.

Добавим, «QҮZҮLJAR art 
center» арт-центр поделен 
на три зоны. Первая пред-
назначена для проведения 
ярмарок и распродаж. В 
торговых павильонах пред-
ставлены художествен-
ные изделия мастеров 
декоративно-прикладного 
искусства города и рай-
онов области. Вторая 
зона – информационно-
выставочный центр. Здесь 
размещена выставка изобра-
зительного искусства «Ша-
быт», одним из участников 
которой является петропав-
ловский художник Александр 
Листопадний – широко из-
вестный среди членов Ас-
самблеи народа Северо-
Казахстанской области. А в 
центральной части располо-
жена зона отдыха.

В рамках про-
екта «Қазақтану» и 
«Мәміле», в здании 
Дома дружбы Манги-
стауской области про-
шло занятие по изуче-
нию казахского языка, 
организованное КГУ 
«Қоғамдық келісім» 
УВП.

Клуб «Мәміле» ведет ру-
ководитель учебного центра 
«Учись по-казахски» Бекни-
язова Меруерт. По ее словам, 
в настоящее время интерес к 
казахскому языку растет.

Стоит отметить, что клуб 
«Мәміле» организован в 
2019 году руководством КГУ 
«Қоғамдық келісім» и ОФ 
«Мәміле».

Главная цель данного 
проекта – распространение 
казахского языка и культуры 
среди других этносов Ка-
захстана, укрепление меж-
национального единства и 
передача его из поколения в 
поколение.

«Изучение казахского 
языка, безусловно, является 

ключевым шагом к достиже-
нию этой цели. Мы верим, 
что казахский язык объеди-
нит все другие нации в на-
шей стране и соберет всех 
нас под одним шаныраком», 
– говорится в сообщении.

Активное участие в изу-
чении казахского языка 
приняли Немецкое, Рус-
ское этнокультурные объ-
единения, а также Артур 

Бекжанов, житель города 
Актау.

«Сегодня я пришел на 
первое занятие клуба. Тема 
была о казахской семье. Я 
выучил новые слова: «пле-
мянник, жених, крестник». 
Формат урока был очень 
интересным. На следующий 
урок хочу привести и моего 
друга», – рассказывает Ар-
тур Бекжанов.

Представители этно-
культурных объединений 
Ассамблеи народа Казах-
стана СКО приняли уча-
стие в итоговом заседании 
кафедры Ассамблеи на-
рода Казахстана Северо-
Казахстанского универси-
тета им. М. Козыбаева.

Ректор университета                                                  
Е. Шуланов дал высокую 
оценку деятельности кафе-
дры. Он отметил, что прове-
денная работа способствует 
формированию национальной 
идентичности и казахстанско-
го патриотизма.

«Необходимо с учетом 
опыта кафедры переформа-
тировать воспитательный 
процесс в университете, соче-
тать образовательные и вос-
питательные составляющие», 
– высказал свое мнение                                                  
ректор.

Он обратил внимание на 
важность формирования вос-
требованных в настоящее 
время метакомпетенций, на-
правленных на коммуникацию 
и взаимодействие с целью со-
вместного развития и работы 
над проектами.

Е. Шуланов вручил бла-
годарственные письма чле-
нам научно-методического 
объединения кафедры –                           

Э. Ковзель, председателю 
общественного объединения 
«Северо-Казахстанский об-
ластной немецкий культурный 
центр «Видергебурт», и В. Кор-
невой, заместителю председа-
теля общественного объеди-
нения «Северо-Казахстанский 
областной польский культур-
ный центр «Коперник». Ранее 
университетом уже поощрялась 
работа Турецкого, Белорусско-
го, Кыргызского, Еврейского, 
Корейского и Чеченского этно-
культурных объединений Дома 
дружбы Северо-Казахстанской 
области.

В. Корнева поблагодарила 
за награду и выразила надеж-
ду, что работа кафедры будет 
способствовать привлечению 
молодежи к сотрудничеству с 
областными этнокультурными 
объединениями.

А. Башмаков, независи-
мый директор – председа-
тель Совета директоров СКУ 
им. М. Козыбаева отметил, 
что кафедра Ассамблеи наро-
да Казахстана регионального 
университета по праву явля-
ется лучшей среди высших 
учебных заведений Респуб-
лики Казахстан. Результаты 
деятельности кафедры стали 
основой научного обеспече-
ния проводимой этнополитики 
в области.

Н. Шевелева поделилась 
мнением о модернизации ин-
терактивного образователь-
ного лектория «Халықтану». 
СКУ стал первым в Республи-
ке Казахстан высшим учеб-
ным заведением, внедрившим 
лекторий в образовательную 
программу студентов. Акту-
альность и практическое зна-
чение знаний, получаемых 
в ход лектория, находят вы-
ражение в возможности пре-
одолевать затруднения при 
взаимодействии с другими 
этносами.

Также на заседании рас-
смотрены вопросы внедре-
ния экспресс-курсов кафедры 
АНК для преподавателей, сту-
дентов и населения, участия 
членов научно-методического 
объединения в работе Го-
сударственной комиссии по 
реабилитации жертв полити-
ческих репрессий, обновле-
ния персонального состава 
научно-методического объе-
динения кафедры.

Завершилось заседание 
презентациями магистерской 
работы Б. Петрова «Освеще-
ние деятельности Ассамблеи 
народа Казахстана на телека-
налах СКО: проблемы и пути их 
решения» и дипломной работы 
Е. Даниленко «Роль кафедры 
Ассамблеи народа Казахстана 
в формировании национальной 
идентичности и казахстанского 
патриотизма среди студентов и 
школьников».

Л. Гривенная, заведую-
щая кафедрой Ассамблеи 
народа Казахстана Северо-
Казахстанского университета 
им. М. Козыбаева, поблаго-
дарила участников заседания 
за сотрудничество и активное 
участие в работе.

Презентация свадебного 
обряда татарского этноса 

прошла в СКО

В Актау открылся клуб по изучению 
казахского языка для других этносов

Итоговое заседание кафедры 
АНК состоялось в СКО
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Özbekistan TÜRKPA'ya üye 
olma kararı aldı

Özbek Senatosu Başkanı Birinci Yardımcısı Sadık Safayev, 
“Özbekistan, Türk Dili Konuşan Ülkeler Parlamenter Asamb-
lesine (TÜRKPA) üye olma konusunda karar almıştır.

Özbekistan’da temaslarını sürdüren Kazakistan, Kırgızistan 
ve Türkiyeli milletvekillerinden oluşan TÜRKPA heyetine baş-
kanlık eden AK Parti İstanbul Milletvekili İsmet Uçma ve bera-
berindeki heyet, Safayev ile bir araya geldi.

Türkiye-Özbekistan Parlamentolararası Dostluk Grubu Baş-
kanı Osman Mesten başkanlığındaki heyet ile Taşkent Büyükel-
çisi Olgan Bekar’ın da yer aldığı görüşmede, Türk Konseyine üye 
ülkelerle Özbekistan arasındaki ilişkilerin durumu ile Özbek par-
lamentosu ve TÜRKPA arasındaki iş birliğinin geliştirilmesiyle 
ilgili konular ele alındı.TÜRKPA heyetine başkanlık eden Uçma, 
görüşmede Özbekistan’ın geçmişte olduğu gibi bugün de Türk 
dünyasında ayrı bir yere sahip olduğunu kaydederek, TÜRKPA 
olarak Özbekistan ile her alandaki ilişkileri geliştirmek istedikle-
rini vurguladı.Safayev de Özbekistan’ın Türk Konseyi ile ilişkile-
rin geliştirilmesine ayrıca önem verdiğinin altını çizerek, bu çer-
çevede Özbek parlamentosunun TÜRKPA ile ilişkilerini daha da 
geliştirme niyetinde olduğunu dile getirdi.Ülkesinin gelecek dö-
nemde TÜRKPA’ya üye olmayı öngördüğünü vurgulayan Safa-
yev, “Özbekistan, TÜRKPA’ya üye olma konusunda karar almış-
tır.” dedi.”Özbekistan olmadan TÜRKPA kadük kalırdı”Uçma, 
görüşmenin ardından gazetecilere yaptığı açıklamada, görüşme 
sırasında Safayev’in Özbekistan’ın TÜRKPA’ya üye olma konu-
sunda müjde verdiğini aktararak, bunun çok sevindirici olduğu-
nu söyledi.Özbekistan’ın TÜRKPA’da yer almasını uzun zaman-
dır arzuladıklarını belirten Uçma, şunları kaydetti:”Özbekistan’ın 
TÜRKPA’da olmaması büyük bir eksiklikti. Özbekistan, İslam 
medeniyeti bakımından önemli bir ülkedir. Böyle bir ülkenin 
TÜRKPA bünyesinde olmamasını kabul etmek mümkün değildi. 
Bu konuda çok yoğun çalışmalar yaptık, yoğun temaslarda bu-
lunduk.Meclis başkanlarımız karşılıklı görüştüler, toplantılarda 
bir araya geldiler ve bugün bu müjdeli haberi aldık. Yani siyasi 
irade tamam. Özbekistan olmadan TÜRKPA kadük kalırdı. Bu 
çok sevindirici bir gelişme. Göreceksiniz, Özbekistan’la birlikte 
TÜRKPA’nın eli bir kat daha güçlenmiş olacak.”

Kazakistan'da yeni ulusal 
güvenlik stratejisi kabul edildi

Kazakistan Cumhurbaşkanı Kasım Cömert Tokayev, 2021-
2025 dönemine ilişkin ülkenin yeni ulusal güvenlik stratejisi-
ni öngören kararnameyi onayladı.

Cumhurbaşkanlığının resmi sitesinde yayımlanan ilgili karar-
namede, yeni stratejinin ulusal çıkarların korunmasına yönelik 
güncel yaklaşımlar içerdiği bildirildi.Kararnamede, Kazakistan'ın 
2021-2025 yıllarına ilişkin ulusal güvenlik stratejisinin Tokayev'in 
yeni devlet planlama sisteminin temel belgelerinden biri olacağı-
na işaret edildi.Dünyada yeni tip koronavirüs (Kovid-19) salgını 
ve biyolojik güvenliğe yönelik tehditlerin devam etmesi, bölge-
sel ve uluslararası arenada tansiyonun giderek tırmanması gibi 
unsurlardan dolayı ülkelerin milli güvenlik politikalarını yeni-
den gözden geçirdiğine dikkat çekilen kararnamede, söz konusu 
stratejide ulusal güvenliğin güçlendirilmesi için temel öncelikle-
rin yer aldığı kaydedildi.Kararnamede, «Vatandaşın ve devletin 
güvenliği ön planda olduğu stratejide insan sermayesi alanında 
güvenliği sağlamak, ulusun entelektüel potansiyelini artırmak 
odak noktası olacak.» ifadesi kullanıldı.Savunma kabiliyetinin 
güçlendirilmesinin stratejinin başlıca maddelerini oluşturduğu-
na vurgu yapılan kararnamede, bunun yanı sıra ekonomik, gıda, 
su kaynakları ve bilgi güvenliği alanlarında görevlerin yeniden 
belirlendiği de aktarıldı.

Kaynak: Anadolu Ajansı / Meiramgul Kussainova

Yaklaşık 22 bin hektar ala-
nı kapsayan yeni Türkistan'ın 
genel planı iş ve kamu binaları, 
manevi merkez, konut ve sana-
yi alanlarının bulunduğu üç bö-
lümden oluşuyor.Toplamda 3,5 

milyar dolar yabancı yatırımın 
yapıldığı şehirde 5 yıldızlı otel-
ler, açık hava tiyatrosu, olimpik 
yüzme havuzu ve uluslararası 
standartlara uygun stadyum da 
hizmet veriyor.Türk dünyası-
nın manevi lideri Hoca Ahmet 
Yesevi Türbesi'nin bulunduğu 
bölgenin, mimarisinde doğu 

ve geleneksel Kazak motifl e-
rinin kullanıldığı Ulu Dala Eli 
Kültür Merkezi (Büyük Bozkır 
Ülkesi), Hoca Ahmet Yesevi 
Müzesi ile Farab Kütüphane-
si ziyaretçilerden büyük ilgi 

görüyor.Kadim kentin yeni-
den inşası sürecinde ise Türk 
yatırımcıların önemli bir yeri 
bulunuyor. Şehirdeki Ulusla-
rarası Türkistan Havalimanı 
ve Kervansaray Turizm Komp-
leksi gibi dev projeler Türk 
şirketlerinin imzasını taşıyor.
Hedef, turist sayısını 2,5 mil-

yona çıkarmakVali Ömirzak 
Şükeyev, Türkistan eyaletinin 
kuruluşunun 3. yıl dönümü ve-
silesiyle düzenlediği basın top-
lantısında, Türkistan'ın Türk 
dünyasının manevi ve kültür 
başkenti olarak inşa edilmesi-
ne yönelik çalışmaların ilk eta-
bını tamamladıklarını bildirdi.
Şükeyev, söz konusu zaman 
zarfında Türkistan'ın bölgede 
cazip turizm güzergahlarından 

biri haline geldiğini belirterek 
2025'e kadar Türkistan'a gelen 
turist sayısını yılda 2,5 milyo-
na çıkarmayı hedefl ediklerini 
söyledi.Kadim kent Türkistan, 
31 Mart 2021'de Türk Konseyi 
Devlet Başkanları Gayri Resmi 
Zirvesi'nde Türk dünyasının 
manevi başkenti ilan edilmişti.

Kazakistan, 7 
Haziran'dan itibaren 
Antalya'ya düzenlenecek 
uçak seferi sayısını artır-
ma kararı aldı.

Kazakistan Sanayi ve Alt-
yapı Geliştirme Bakanlığı'ndan 
yapılan açıklamaya göre, ko-
ronavirüs ile ilgili Hükümet 
Komisyonu'nun yeni kararına 

göre, ülkede dış hat uçuşla-
rında Türkiye ve Özbekistan'a 
uçak sefer sayıları artacak.

HAFTADA 8 SEFER
7 Haziran'dan itibaren hava 

yolu şirketleri, Kazakistan'dan 
Antalya'ya haft ada 8 sefer dü-
zenleyecek.

Bunun yanı sıra 
Özbekistan'ın Namangan, Nu-
kus ve Semerkand şehirlerine 

de düzenli seferler açılacak.
Kazakistan Sanayi ve Alt-

yapı Geliştirme Bakanı Beibut 
Atamkulov, daha önce yaptı-
ğı açıklamada, yaz aylarında 
çok sayıda vatandaşın tatile 
Türkiye'ye gittiğini ve bu duru-
mu dikkate alarak Antalya'ya 
uçak seferi sayısının artırılması 
konusunda müzakerelerde bu-
lunduklarını bildirmişti.

Türkistan, Türk dünyasının manevi 
başkenti olarak gelişmeye devam ediyor
Kazakistan’ın güneyinde yer alan ve Hoca Ahmet 

Yesevi’nin yurdu olarak bilinen Türkistan, Türk dünyasının 
manevi başkenti olarak gelişmeye devam ediyor.Üç yıl önce 2 
milyonu aşkın nüfusa sahip eyaletin merkezi ilan edilen kadim 
kent Türkistan, yeniden inşa ediliyor.

Kazakistan, Antalya’ya uçak 
sefer sayısını artırdı
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
Редакция газеты «Ахыска» 
доводит до сведения всех 

авторов:  тексты необходимо 
присылать  в Word. 

Сканированные 
материалы приниматься 

не будут.

В нашу газету 
вы можете 

Цена за 
один выход 
2000 тенге

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.

Подписаться  на газету вы можете
 в любом отделении  АО «Казпочта».

Район/село

Строительство Строительство 
многоквартирных жилых домов многоквартирных жилых домов 
с объектами обслуживания с объектами обслуживания 
и подземными паркингами.и подземными паркингами.

г. Алматы,  Алатауский район,  микрорайон «Акбулак»,  ул. 3, участок 33/1.

Оптимизацию выплат пенсий 
и пособий проводят в Казахстане
С 1 июня 2021 года Министерством труда и социальной 

защиты населения РК проводится поэтапная работа по 
оптимизации расходов на администрирование пенсион-
ных выплат и пособий за счет внедрения цифровых ре-
шений. Данная мера позволит ежегодно экономить до 4,5 
млрд. тенге средств республиканского бюджета.   

В настоящее 
время каждое по-
собие или пен-
сионная выплата 
поступают в бан-
ки второго уровня 
и АО «Казпочта» 
как отдельный 
элемент, за кото-
рый взимается ко-
миссионный сбор. 
Об ъ е д и н е н и е 
разных платеж-
ных элементов 
в один элемент 
платежа позволит 

максимально минимизировать затраты на администрирование выплат, по-
ложенных казахстанцам.

При объединении элементов учитывается категория назначенных выплат, 
финансируемых из республиканского бюджета. Например, при назначении 
базовой пенсионной выплаты гражданину могут быть также назначены: со-
лидарная пенсионная выплата, экологическая надбавка и т. п.

«На первом этапе мы объединили пенсионные выплаты и экологическую 
надбавку. Только за июнь экономия составила более 384,2 миллиона тенге, 
а в перспективе мы ожидаем ежегодной экономии порядка 4,5 миллиарда 
тенге республиканского бюджета. Работа в данном направлении будет про-
должена», – сообщил Вице-министр труда и социальной защиты населения 
РК Ербол Оспанов.

Частная судебно-экспертная 
организация появится в Казахстане

Мажилис Парламента РК на 
пленарном заседании одоб-
рил поправки по вопросам 
судебно-экспертной деятель-
ности.

Как отметила депутат Снежана Имашева, законопроект разработан по 
инициативе депутатов Парламента на основе мониторинга действующего 
законодательства и правоприменительной практики, а также предложений, 
поступивших во время встреч депутатов с экспертами, адвокатами, юриста-
ми, судьями и представителями правоохранительных органов.

Так, законопроектом предусматривается появление нового субъекта в 
судебно-экспертной деятельности – негосударственная (частная) судебно-
экспертная организация.

«Это создаст основу для дальнейшего развития и институционально-
го укрепления работы частных судебных экспертов. Данное нововведение 
позволит консолидировать усилия частных судебных экспертов по созда-
нию материально-технической, лабораторной и научной базы для судебно-
экспертной деятельности. Это, в свою очередь, разгрузит государственный 
аппарат судебной экспертизы и существенно сократит сроки производства 
экспертиз», – пояснила депутат.

Также планируется замена процедуры аттестации процедурой серти-
фикации судебных экспертов. Сертификация позволит более эффективно 
контролировать их соответствие профессиональным, в том числе междуна-
родным стандартам, а также обеспечить более высокий уровень качества 
судебно-экспертных исследований.

Кроме того, поправками предусматривается введение процедуры стан-
дартизации судебно-экспертной деятельности. Это позволит судебному экс-
перту применять в ходе исследования не только научно обоснованные мето-
дики, прошедшие валидацию, но и национальные стандарты.

«Применение стандартов, в свою очередь, станет основой для формиро-
вания единого научно-методического подхода к осуществлению производ-
ства судебных экспертиз и повышения объективности, результативности и 
обоснованности выводов проводимых экспертных исследований», – отме-
тила Снежана Имашева.

Также разработчиками законопроекта уточнены некоторые компетенции 
Министерства юстиции и Палаты судебных экспертов.

«В результате будет обеспечен баланс между задачей формирования 
конкуренции на рынке судебно-экспертных услуг и государственным контро-
лем. Вместе с тем удастся избежать рисков создания нерегулируемого рын-
ка судебно-экспертных услуг и бесконтрольной коммерциализации судебно-
экспертной деятельности», – сказала депутат.

Лаура ТУСУПБЕКОВА
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время заняться собой, своим 
физическим и душевным здо-
ровьем.

Козерог
Девиз предстоя-

щей недели: «Риск – 
благородное дело». 
У вас будут отличные шансы 
на успех во всем, что бы вы ни 
задумали. Ожидаются судь-
боносные перемены, которые 
коснутся финансов, любви и 
дружбы. Правда, придется 
пересмотреть некоторые свои 
убеждения и ценностные при-
оритеты.

Водолей
Беспокойное и 

хлопотное время. 
Вероятно, вас бу-
дут терзать сомне-

ния. На одной чаше весов ока-
жутся карьера и социальный 
успех, а на другой – любовь и 
семейное благополучие. При-
дется отдать чему-то предпо-
чтение. В принятии решений 
опирайтесь на то, что подска-
зывает сердце.

Рыбы
Хороший пери-

од для успешных 
начинаний, особен-
но в профессиональной и фи-
нансовой сферах. Однако для 
этого во всех делах вам нуж-
но стать рулевым, полагаясь 
и надеясь исключительно на 
себя. К посторонней помощи 
прибегайте в крайних случа-
ях и принимайте ее только от 
близких людей.

людей, возлюбленных, друзей и 
подруг. И все это поможет вам 
успешно справиться с трудны-
ми задачами, которые придется 
решать на работе. Молодым 
девушкам звезды обещают ро-
мантическое знакомство.

Дева
Энергии будет 

много, и чтобы чув-
ствовать себя в от-
личной форме, ее обязательно 
нужно использовать по назна-
чению. Хорошо бы заняться 
решением семейных вопросов, 
которые откладывались до 
лучших времен. А у свободных 
женщин есть отличный шанс 
окончательно и бесповоротно 
потерять свою свободу.

Весы
Постарайтесь 

жить здесь и сей-
час. Ничего не 
планируйте на эту 

неделю, поскольку планы могут 
часто меняться по не завися-
щим от вас причинам. Предсто-
ит много поездок как по личным, 
так и по рабочим делам. Только 
не забывайте отдыхать! Поба-
луйте себя спа-процедурами и 
новой прической.

Скорпион
Успех во всех 

сферах жизни сейчас 
во многом зависит 
от вашей активности. Поэтому 
действуйте! Не бойтесь оши-
биться и попасть мимо цели. 
Придерживайтесь принципа: 
попытка – не пытка. Отличное 
время, чтобы показать себя во 
всей красе – и на работе, и в 
любви. Не стесняйтесь открыто 
проявлять свои чувства.

Стрелец
Грандиозных 

рабочих планов 
не стройте, дер-

жите безопасную дистанцию 
в отношениях с любимыми и 
друзьями. Лучше всего в это 

Овен
В центре 

внимания Овнов 
на этой неделе 

будут отношения с коллегами, 
руководством и всеми теми, 
кто стоит выше вас по воз-
расту или положению. Жела-
тельно отказаться от инициа-
тив в тех вопросах, которые 
лежат вне зоны вашей компе-
тенции. 

Телец
Тельцам го-

роскоп на неделю 
советует обратить 
внимание на собственное здо-
ровье. Исключите физические 
нагрузки, уходите от всего, 
что расстраивает и нарушает 
душевный комфорт. Малей-
шие отклонения от привыч-
ного образа жизни негативно 
скажутся на самочувствии. 

 

Близнецы
У рожденных 

под знаком Близ-
нецов главные 
события этой не-
дели развернут-

ся на работе. Вам даруется 
полная свобода действий во 
всем, за что бы вы ни взялись. 
Все, чего желаете, исполнит-
ся по первому требованию. 
Постарайтесь грамотно рас-
порядиться этим 
даром. 

Рак
Судьбоносных 

перемен не ожидается, но 
то, что произойдет в эти дни, 
заставит вас призадуматься. 
Причиной станет неожидан-
ное признание любимого че-
ловека или поступок ребенка. 

Лев
О ж и д а е т с я 

творческий во всех 
смыслах период. 
Вы буквально бу-

дете купаться в любви родных 

  

c 28 июня по 4 июля 2021 года 

Всем удачи!

Óðîê êàçàõñêîãî ÿçûêà
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ZIYAEDDIN KASSANOV - 
Yönetim Kurulu Başkanı

6+ – для детей, достигших 6 лет

Центральный 
парк Нью-Йорка 
по площади в 
два раза больше 
Княжества Мона-
ко и в десять раз 
больше Ватикана.

Короткие и любопытные факты обо всем на свете

У выдр в коже есть 
кармашек, где они хранят 
свои любимые камушки, 
которыми ломают жёст-
кие раковины моллюсков, 
добывая пищу.

Ученые доказали, что 
воздух в хвойном лесу прак-
тически стерилен (не более 
200−300 вредоносных бакте-
рий на кубометр). Прогулка в 
хвойном лесу снимает стресс 
и нервное напряжение, тони-
зирует организм, активизи-
руя газообмен в легких и, как 
следствие, улучшает дыха-
ние. Такие прогулки жизнен-
но необходимы заядлым 
курильщикам и офисным 
работникам.

Путешествовать полез-
но для умственного здо-
ровья, а также это снижает 
риск сердечного приступа и                       
депрессии.

Три самые умные поро-
ды собак — бордер-колли, 
пудель и немецкая овчарка, 
самые глупые — афганская 
борзая, бульдог и чау-чау.
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